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Desarticulada banda delincuencial 
en Neiva 

Más de dos billones de pesos dejaron 
de recibir extorsionistas en el Huila

La 51 de Álamos Norte en Neiva una 
historia de nunca acabar
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El declive del algodón se re� ejó en las exporta-
ciones y en la demanda interna: desde 2014, Co-
lombia dejó de vender este producto al exterior, 
además de que el país pasó de consumir en el 
pasado más de 100.000 toneladas anuales a solo 
24.000 en 2021.

Sector algodonero 
busca recuperar su lugar 
en el agro colombiano
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■ Aunque desde inicio de diciembre se empezó a incrementar el 
movimiento en la Terminal de Transporte de Neiva, a partir de hoy, se 
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navidad y año nuevo. Para este � n estarán dispuestos 1.000 vehículos 
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“Vamos a seguir 
haciendo lo 
mejor para 
Neiva” 
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por autor 
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Ciudad

La 51 de Álamos Norte en Neiva 
una historia de nunca acabar
■ Los habitantes de la calle 51 en el sector de Álamos Norte en la capital del Huila, debieron esperar casi 40 años por la pavi-
mentación de la importante vía no solo para ellos sino para toda la comuna dos en la ciudad. En momentos en los que están 
a punto de culminar uno de los proyectos más esperado, surgió un nuevo inconveniente, un poste queda en plena vía y no 
hay ‘poder humano’ que permita su traslado.

DIARIO DEL HUILA, CIUDAD
Por: Hernán Guillermo Galindo M  

Una vez más los habitan-
tes del sector de Álamos 
Norte en la calle 51 de este 

importante barrio de entrada y 
salida para otros barrios en la co-
muna dos se deben enfrentar a 
difi cultades para conseguir cul-
minar sus proyectos.

Durante años debieron luchar 
contra todo tipo de inconvenien-
tes para conseguir la pavimenta-
ción de la calle 51 entre carreras 
19 a la 22, esto se logró agilizar 
por fi n este año. Pero a punto 
de culminar los trabajos de pa-
vimentación de la que quedará 
como una vía amplia y rápida 
para la circulación de toda clase 

de vehículos, surgió un inconve-
niente que nadie previo hasta este 
momento.

En toda la esquina de la calle 
51 con 22 en donde culminan los 
trabajos quedó un poste dentro 
del paramento de la vía. Han to-
cado puertas en la Electrifi cadora 
y no ha sido posible una solución. 
Sobre este nuevo obstáculo en las 
labores de pavimentación de la 
vía le comentó a Diario del Huila, 
Jorge López, presidente de la JAC, 
de barrio.

“Muchas gracias a Diario del 
Huila, por estar atentos a nues-
tros problemas, efectivamente a 
punto de culminar los trabajos de 
pavimentación en la calle 51 so-
bre la carrera 22, surgió un poste 
que queda en toda la vía, lo que 

de dejarse así sería como para replay”, comentó.
Lo cierto es que nadie previo lo del poste, ni el 

que adelantó los trabajos de proyección de la vía 
y menos quien adelanta la pavimentación, “eso 
es una de las tantas colombianadas que pasan 
aquí, que solo nos pasan a nosotros y más ahora 
que solo nos falta el último tramo por pavimen-
tar. Ya le enviamos una nota a la Electrificadora 
y resulta que nos enviaron un funcionario que 
vino y sostuvo que el poste está bien ubicado y 
no se puede mover”.

¿Mal trabajo técnico? 
De manera inexplicable enviaron un técnico que 

dio ese concepto con el agravante que les enviaron 
una comunicación en la que manifi estan lo esta-
blecido por el técnico, pero a la vez les manifi estan 
que contra esa decisión no cabe recurso alguno. 
“Nuestros amigos pasaron de su trabajo técnico a 
ser jueces”, comentó.

Para Jorge López, está claro que el poste está 
bien porque presta un buen servicio en la par-

te eléctrica, pero su ubicación 
si es inconveniente teniendo 
en cuenta que queda salido 
en una curva en la que se va 
a presentar mucho flujo auto-
motor y puede ser causante de 
accidentes.

“Imagínese que queda en una 
esquina y al terminar la pavi-
mentación que a propósito está 
quedando muy bonita, va a ser 
una verdadera autopista la 51 y 
con el poste atravesado se pue-
den generar toda clase de acci-
dentes, todos sabemos las im-
prudencias de los motociclistas, 
unido a los bufeteros, la falta de 
cultura ciudadana al conducir va 
a causar toda clase de problemas 
ahí”, añadió.

Lo del poste atravesado tiene 
como fundamento que hace mu-
chos años en los comienzos de la 
urbanización en esa esquina de la 
51 con 22 había una Y.

Como argumento adicional el 
presidente de la JAC de Álamos 
se refi rió al ancho de la vía que 
es de diez metros, lo que la hará 
una vía rápida, “esto va a quedar 
como una verdadera autopista, 
por lo que no se puede creer que 
nos vayan a dejar el poste en la 
mitad de la vía”.

Finalmente, ante la respues-
ta de la Electrifi cadora, acudi-
remos a otras instancias para 
conseguir que esto no se vaya 
a quedar como un monumento 
que se convierta en burla para 
la comunidad que está feliz con 
su vía, pero que ahora queda a 
la expectativa sobre lo que va a 
pasar con el poste. “Hoy dialo-
gamos con el personero y va-
mos a seguir tocando puertas 
hasta que haya resultados, esta-
mos acostumbrados a luchar y 
vamos a insistir”, concluyó.

El poste de la discordia en la calle 51 de Álamos. La calle se convertirá en una vía rápida.

Carta envida a la  Electrificadora.  
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Las Ceibas, adelantará obras de 
acueducto y alcantarillado sobre 
sector de Ciudadela Santa Clara
n El proyecto habitacional, estará ubicado al sur de la ciudad; comprende la instalación de redes de acueducto y alcantarilla-
do, a futuro se prevé que a esta zona se prestará servicio de agua potable para más de 5 mil usuarios.

Dentro de las obras de pro-
yección urbanística que vie-
ne adelantando la Alcaldía 

de Neiva en la zona sur de la ciudad, 
ya se tiene concebido la construc-
ción de redes de servicios públicos.

Es así como para la construcción 
de la Ciudadela Santa Clara, ya se 
aprobaron por parte de las entida-
des encargadas de los respectivos 
permisos, dar “luz verde” para que 
Las Ceibas – Empresas Públicas 
de Neiva, puedan ejecutar las redes 
matrices y locales que alimentará el 
servicio de agua a todo el proyecto.

El proyecto en mención denomi-
nado Obras de Servicios Públicos 
de Acueducto se ha de realizar en 
el sector de la Avenida Carrera 33 
vía Neiva – El Caguán Calle 41 sur 
hasta el kilómetro 2 con 76 metros 
sector Las Margaritas, el Condado 
Santa Marta y ciudadela Santa Cla-
ra; proyectos habitacionales de vi-
vienda de interés social que hacen 
parte de la denominada Ley Lleras.

“Nosotros en los próximos me-
ses vamos a iniciar estas obras 
que son necesarias en materia de 
acueducto y alcantarillado, pero 
previo a ello, hicimos el trámite 
ante la CAM, quienes a través de 
la Resolución 3094 de 2022, nos 
concede el permiso de aprove-
chamiento forestal del sector que 
vamos a intervenir” dijo Gloria 
Vanegas, gerente de Las Ceibas – 
Empresas Públicas de Neiva.

Cabe destacar que las ejecuto-
rias y demás que atañen a esta 
importante obra para la ciudad, 
fueron previamente socializadas 
con la comunidad.

Red matriz de acueducto y 
alcantarillado

Para este proyecto que sin lugar 

a dudas aportará a la dinámica 
urbanística y de desarrollo de la 
ciudad de Neiva, en una apues-
ta que ha hecho el alcalde Gorky 
Muñoz Calderón, a este sector, se 
prevé alimentar de agua potable 
a todo el proyecto y también la 
regularización a otros desarrollos 
existentes como es la urbaniza-
ción Las Margaritas.

Es por ello, que se prevé la cons-
trucción de una red matriz de 
acueducto de 12 pulgadas a car-
go de Aguas del Huila, que ini-
cia o tiene punto de conexión a 
la red existente desde la Calle 41 
sur con un recorrido de 2 kiló-
metros aproximadamente, la cual 
se instalará sobre el costado de-
recho de la vía Neiva – Caguán 
(Carrera 33).

De acuerdo con la Oficina de 
Planeación de Las Ceibas – Em-
presas Públicas de Neiva, dicho 
trayecto de red de acueducto se 
ejecutará sobre el área de terreno 
que ocupará la vía de desacelera-
ción paralela a toda la Ciudadela 
Santa Clara y por el mismo reco-
rrido se llegará hasta el centro de 
Eventos Creando.

 Desde Las Ceibas – Empresas 
Públicas de Neiva, sostienen que 
lo importante de esta iniciativa, 
es que, a su vez, esta red quedará 
habilitada para surtir de agua a 
futuro a nuevos proyectos habi-
tacionales que están próximos a 
ejecutarse.

En lo que respecta, a la red ma-
triz de alcantarillado sanitario, se 
tiene previsto una red de alcanta-
rillado con un recorrido y ubica-
ción de tubería por el costado de-
recho de la vía Neiva – El Caguán, 
paralelo a la Ciudadela Santa Cla-
ra, en donde la tubería se instalará 

La obra busca solucionar la necesidad de infraestructura de saneamiento básico de la ciudadela 
Santa Clara, proyecto habitacional ubicada al sur de la ciudad.

Lo importante de esta iniciativa, es que, a su vez, esta red quedará habilitada para surtir de agua a 
futuro a nuevos proyectos habitacionales.

sobre el terreno que ocupará la vía 
de desaceleración de la Carrera 33 
con una distancia de 1 kilómetro 
y 152 metros aproximadamente, 
iniciando con una tubería de 10 
pulgadas frente al proyecto Bos-
ques de Cipres y terminando en 
la Calle 41 sur con una tubería de 
16 pulgadas.

La resolución de la CAM
La Corporación Autónoma Re-

gional del Alto Magdalena-CAM 
a través de la Resolución 3094 
de 2022, le otorgó al municipio 
de Neiva, representado por el al-
calde Gorky Muñoz Calderón, el 
permiso de aprovechamiento fo-
restal único para la ejecución del 
proyecto denominado “Obras de 
Servicios Públicos de Acueduc-
to a realizarse en el sector Ave-
nida carrera 33 vía Neiva – El 
Caguán calle 41 sur hasta km 

2+076 metros lineales, sector 
Las Margaritas, El condado San-
ta Marta, ciudadela Santa Clara 
(viviendas de Interés Social Ley 
Lleras)”, localizado en el sur de 
la capital huilense.

“Este es un permiso que nos so-
licita el municipio de Neiva en el 
marco del uso del suelo y el orde-
namiento territorial que hay pre-
cisamente para ese corredor vial 
que se encuentra establecido, que 
cumple con todos los requisitos 
y que la Corporación procede a 
estudiar en términos de los im-
pactos ambientales, pero a su vez 
de la necesidad del desarrollo de 
esta infraestructura. Como resul-
tado del proceso técnico adelan-
tado por nuestros profesionales, 
se otorga el permiso de aprove-
chamiento forestal”, explicó Ca-
milo Augusto Agudelo Perdomo, 
Director de la CAM.

Obra necesaria para la 
ciudad

Gloria Vanegas, gerente de Las 
Ceibas - Empresas Públicas de 
Neiva, explicó que en los próxi-
mos meses el municipio adelan-
tará la construcción de las redes 
de acueducto, alcantarillado sa-
nitario y alcantarillado de aguas 
lluvias en el sector de la avenida 
El Caguán.

“Previo a ello, hicimos el corres-
pondiente trámite ante la auto-
ridad ambiental del Huila que a 
través de la Resolución 3094 de 
2022 nos concede un permiso de 
aprovechamiento forestal del sec-
tor que vamos a intervenir, eso 
implica que los ciudadanos verán 
que por estos días se va a adelan-
tar el aprovechamiento forestal de 
los árboles, para luego dar paso a 
la construcción de la infraestruc-
tura de servicios públicos”.

Por parte de Las Ceibas y también la CAM se adelantó la respectiva socialización con la comunidad.



 / 4  / Jueves 22 de diciembre de 2022  / www.diariodelhuila.com

Entrevista

“Vamos a seguir haciendo 
lo mejor para Neiva”
n    Con el fin de hacer un balance de la gestión del 2022 y conocer aspectos claves como vías y obras inconclusas en el muni-
cipio de Neiva, Diario del Huila dialogó con la primera autoridad del Municipio, Gorky Muñoz Calderón quien además explicó 
en qué se concentrará el próximo año. 

REDACCIÓN DIARIO DEL HUILA 

Temas como la inseguridad, 
vías, proyectos de obras in-
conclusas necesarias para 

la ciudad, así como el endeuda-
miento y el proyecto de vigencias 
futuras, fueron dudas que resolvió 
el alcalde de Neiva Gorky Muñoz 
Calderón en diálogo con el Diario 
del Huila. 

Confirmó que el estadio ‘Gui-
llermo Plazas Alcid’ quedará ha-
bilitado para el próximo año para 
que el Atlético Huila pueda jugar 
en un escenario digno, al mismo 
tiempo de aclaró que el 2023 será 
el año de ver resultados de todas 
las obras de su gobierno y de go-
biernos pasado. 

Alcalde, debo empezar 
preguntándole ¿cómo 
recibe la decisión del Juez 
de absorberlo de la pena 
en prisión domiciliaria 
que se había pedido en su 
contra? 

Lo primero que tengo que decir 
es que siempre estuve tranquilo 
porque las decisiones que se han 
tomado en esta administración 
han sido a conciencia y siempre 
pensando en el bien generan, de 
la gente, en el desarrollo de la ciu-
dad. 

Partiendo de este punto de 
vista, partiendo de los derechos 
nuestros para la defensa de una 
u otra forma, sabíamos que en 
derecho teníamos la razón, que 
habría un problema poque había 
una presión de diferentes grupos 
que atacan esta administración, 
pero también una presión mediá-
tica. Yo estaba seguro de que por 
encima de la justicia divina no 
puede haber nada y esa fue la que 
obró acá en la tierra. 

Terminando este año 
alcalde, ¿cuál es el balance 
que hace de su gestión? 

A través de todo un informe que 
se genera a través de cada depen-
dencia, secretaría o dirección, po-
demos decir que tenemos un ba-
lance claro de cómo va el plan 
de desarrollo en estos tres años 
y su ejecución, así como porcen-
taje presupuestal. Hoy tenemos 
un plan de desarrollo “Mandato 
Ciudadano Territorio de Vida y 
Paz” que vale más de 2.7 billo-
nes de pesos el periodo de cuatro 
años, tenemos una ejecución del 
80% y una inversión de más de 
1.8 billones de pesos. 

Este ha sido un gobierno como 
nunca lo ha tenido Neiva porque 
igual que en todo el mundo, su-
frimos una pandemia y lo hemos 
asumido. A pesar de esto hemos 
generado desarrollo. Tenemos fa-
lencias, pero vamos a seguir me-
jorando a través de planes de ac-
ciones. 

Inversiones que resalte 
dentro de este año

En acueductos rurales, ha sido 
una muy importante; 12 en total. 
8 escuelas para la zona rural y ur-
bana, mejorando en infraestruc-
tura educativa tanto de la que ve-
nía de gobiernos anteriores como 
la que nos correspondía que serán 
terminadas el año entrante. He-
mos generado proyectos de gran 
impacto y poderlos viabilizar. 

Alcalde, ¿cómo van obras 
como la PTAR, el estadio 
de futbol y el CAIMI, 
obras inconclusas hasta 

el momento y necesarias 
para la ciudad? 

La PTAR tiene el permiso de la 
CAM, tiene adelantado todo lo 
de la viabilidad de la ANLA y la 
parte técnica en el ministerio de 
Vivienda, ahí ya está condensa-
do todo el ajuste y estamos es-
perando nos habiliten el proyecto 
para seguir buscando los recur-
sos. Cuando yo llegué la idea era 
conformar una alianza público-
privada (una APP) pero toda la 
construcción de la PTAR la iban a 
recargar a la tarifa de los usuarios 
y yo no iba a permitir eso pues el 
gobierno nacional puede aportar 
un dinero, 280 mil millones de 
pesos estamos solicitando. 

El CAIMI lo vamos a dejar fun-
cionando toda la primera fase. El 
Patinódromo lo vamos a dejar 
terminado en sus tres fases y el 
estadio funcional, ya hoy hay una 
reunión con las directivas del At-
lético Huila para habilitar el es-
tadio en lo que tiene que ver con 

tres tribunas, garantizar la asistencia de cerca de 
7.000 espectadores. 

¿Y la avenida el oriente? 
Ese era un proyecto del que todo el mundo habla-

ba pero que nadie lo ejecutaba, nosotros logramos 
dejar ejecutados 3.2 kilómetros de vía, pero hacien-
do inversión importante también de 210 millones 
de pesos en infraestructura de servicios públicos 
para quitar una problemática que tenemos dura en 
el municipio. 

Alcalde, la ciudadanía reclama vías, ¿cuál 
será la estrategia para poder recuperarlas? 

Neiva tiene 645 kilómetros de vía urbana de los 
cuales 327 kilómetros están acabados, 218 más en 
regular estado tirando a mal y solo 100 kilómetros 
óptimos, cualquier plata que se le meta, en 80 kiló-
metros de reparcheo que llevamos durante los tres 
años, no se ven. 

Pero hay que decir que estamos planeando la in-
versión, arreglando primero lo de abajo, para que no 
nos siga pasando lo de la 16. La tubería de Neiva las 
redes están obsoletas. Yo había podido invertir en 
vías, sin arreglar ese tema, pero fácilmente se rom-
pe un tubo luego, se dala la vía y eso es detrimento 
patrimonial. 

El CAIMI 
lo vamos a 

dejar funcio-
nando toda 
la primera 
fase. El Pa-
tinódromo 
lo vamos a 

dejar termi-
nado en sus 
tres fases y 
el estadio 

funcional, ya 
hoy hay una 
reunión con 

las directivas 
del Atlético 
Huila para 
habilitar el 

estadio. 

Lo primero que tengo que decir es que siempre estuve tranquilo porque las decisiones que se han tomado en esta administración han sido a conciencia y siempre 
pensando en el bien generan, de la gente.
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 Vamos a 
desvirtuar 
todo lo que 
han dicho 

con resulta-
do, vamos 
a entregar 
todos los 

productos 
que hemos 

generado 
durante este 

año. 

Precisamente para este 
tema se presentaron las 
vigencias futuras, que a 
propósito dieron ponencia 
negativa, ¿con qué recursos 
va a realizar estas obras? 

Pues no hemos podido con 4 
proyectos de endeudamiento que 
hemos pasado y que nos han ne-
gado algunos concejales, pero el 
otro año vuelvo y lo presento para 
terminar obras por 27 mil millo-
nes de pesos. 

Lo de las vigencias futuras no 
es un endeudamiento esto es un 
esfuerzo presupuestal que se hace 
por varias vigencias, pero es direc-
tamente del presupuesto, enton-
ces yo lo presenté por dos años, el 
mayor esfuerzo lo hacemos noso-
tros por 20 mil millones y para el 
siguiente gobierno quedan 10mil 
millones. Esto sería para interve-
nir el cambio de carpeta asfáltica 

vieja por nueva en varios circuitos 
donde transita el flujo vehicular, 
pero vamos a construir 100 vías 
nuevas. Serían 7 frentes de tra-
bajo, con alquiler de maquina-
ria amarilla, herramienta menor, 
pero también con personal que va 
a hacer un trabajo agresivo para 
intentar, de aquí a San Pedro, te-
ner una mejor ciudad por lo me-
nos en las vías principales. 

¿Han estado agotando 
las instancias para que 
el ponente del proyecto 
cambie la ponencia 
negativa?  

El dio esa ponencia negativa ba-
sado en unos documentos que pi-
dió, la idea es completarlo y que 
tenga alternativas para cambiarla 
o en su defecto votar como debe 
votar. Pero debo decir que esos 
proyectos no se han hundido por-
que sean ilegales, ni técnicamente 

que está desbordado en la 
ciudad 

Ese es un tema álgido, ha sido 
consecuencia no solo de la fal-
ta de inversión social, atacar la 
pobreza y el hambre, sino tam-
bién de Estado, carcelario, in-
versión en tecnología y logística 
de dotación que se le entregue 
a las autoridades, pero lo más 
grave, ha sido un problema de 
doble moral. Nosotros hemos 
capturado más de 1.300 per-
sonas, bandas delincuenciales 
enteras, pero solo quedan con 
anotaciones o casa por cárcel. 
Este es un problema que nos 
dejó el anterior gobierno sol-
tando a más de 30 mil presos 
por el tema de pandemia y que 
hoy se está viendo reflejado. 

Nosotros hemos invertido en 
tecnología, en dotaciones, en ge-
nerar recurso humano, inversión 
social y ahora vamos a crear un 
software en donde vamos a estar 
entrelazados todos. Con esto se va 
a tacar la delincuencia. 

¿En qué está concentrado 
usted en este momento y 
cuáles son las metas que 
tiene?

Vamos a desvirtuar todo lo que 
han dicho con resultado, vamos a 
entregar todos los productos que 
hemos generado durante este año. 
Arrancamos con la entrega de 10 
cubiertas fotovoltaicas, arranca-
mos la doble calzada para el Ca-
guán donde primero metimos los 
servicios públicos, entre muchos 
otros proyectos más que vienen 
para la ciudad. 

Alcalde, finalmente, su 
mensaje para los neivanos 

Que tengan la plena seguridad 
de que vamos a seguir trabajando 
por todos, ahora vamos a poner a 
jugar al Atlético en un estadio dig-
no, nosotros no descansamos y no 
vamos a descansar para que esta 
primera meta del año próximo se 
cumpla. Desearles una feliz navi-
dad, un año próstero que la pasen 
en familia, en paz y en reflexión. El proyecto de endeudamiento es necesario para Neiva, lo volveré a presentar. 

 El estadio de futbol será habilitado para cerca de 7.000 personas. 

mal enfocados, ni porque no haya presupuesto sino 
por conveniencia. Lo han hecho por egoísmo, unos 
porque están aspirando a la alcaldía y tienen sesgos 
políticos, no les conviene que se vea el desarrollo 
de la ciudad. 

De ahora en adelante denuncia que me llegue o 
demanda por accidentes provocados por huecos en 
las vías, las remitiré al Concejo, a los concejales que 
no aprobaron ese proyecto, porque ellos tienen co-
rresponsabilidad, esa plata era para vías. 

¿Considera que los proyectos no se han 
aprobado porque es usted el alcalde? ¿Ese 
ha sido el argumento para colocar el palo 
en la rueda? 

Por lo menos los más efectivos que se requerían, 
ese empréstito es clave para poder ejecutar el plan 
de desarrollo, ellos lo aprobaron y están infringiendo 
esa decisión y claro, ahí hay tres que se han dedicado 
a decir mentiras y desinformar, a decir falacias, ca-
lumnias. No ha habido una oposición constructiva, 
que presente propuestas para invertir en el desarro-
llo del territorio. 

Alcalde, estrategias de seguridad, un tema 
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Entrevista

Sector algodonero busca recuperar 
su lugar en el agro colombiano
n  El declive del algodón se reflejó en las exportaciones y en la demanda interna: desde 2014, Colombia dejó de vender este 
producto al exterior, además de que el país pasó de consumir en el pasado más de 100.000 toneladas anuales a solo 24.000 
en 2021. El mensaje del gobierno nacional es aumentar las hectáreas sembradas. El Huila históricamente ha sido uno de los 
departamentos productores

DIARIO DEL HUILA, ENTREVISTA
Por: Hernán Guillermo Galindo M 
Fotos: Felipe Poloche 

La época dorada del algodón 
en Colombia se remonta al 
periodo comprendido en-

tre 1950 y 1977, cuando su pro-
ducción nacional aumentó casi 
25 veces. Sin embargo, errores en 
políticas gubernamentales, po-
cos estímulos a los productores, 
trabas en las exportaciones y la 
expansión de plagas por malos 
manejos agronómicos terminaron 
por destruir lo que antes era uno 
de los motores del sector agrícola.

Para conocer la situación de este 
reglón de la economía en el Huila, 
Partiendo del contexto nacional, 
Diario del Huila, habló con el in-
geniero Luis Fernando Serrano 
Calderón, gerente de Algohuila, 
quien lleva 22 años en el sector.

Ingeniero, Bienvenido 
a Diario del Huila, 
comencemos un poco con 
el contexto, la producción 
se ha disminuido, ¿Cómo 
está ese mapa y el lugar 
que ocupa el Huila? 

Gracias, el algodón es un nego-
cio que tiene muchos altibajos, 
depende mucho del mercado in-
ternacional o mundial, sobre todo 
el mercado y la productividad de 
los Estados Unidos, es algo muy 
similar al café, que, si las cosechas 
del Brasil se dañan o disminuyen 
por heladas u otros factores cli-
máticos, el precio del café sube 
y se convierte en bonanza para 
nosotros en Colombia, lo mismo 
pasa con el algodón.

Adicional operan dos factores, 
que es la ley de oferta y deman-
da, si la cosecha de Estados uni-
dos se ve afectada por factores 
climáticos, obviamente el precio 
del algodón sube, por ser Esta-
dos Unidos uno de los grandes 
productores. El otro tema es si la 
oferta decrece, que es lo que está 
pasando un poco en estos mo-
mentos, eso también influye en 
el precio.

Afortunadamente para esta 
época estamos gozando de muy 
buenos precios debido a la nece-
sidad de producir comida debido 
al conflicto entre Ucrania y Rusia 
y los efectos que ha tenido sobre 
Europa.

¿Cómo está el tema de 
producción en Colombia?

A raíz del problema de trans-
porte, que es otra variable que 
afecta el mercado, la industria na-

cional se surte de la fibra del ex-
terior o de la fibra importada, lo 
que ha hecho que se encarezcan 
los precios internos, debido espe-
cialmente al transporte. Por eso el 
mensaje de la industria nacional 
es que aumentemos las áreas de 
siembra, para que acompañado 
de buenos precios haya suficiente 
suministro de fibra de algodón.

 ¿Podemos hablar de 
hectáreas sembradas en 
Colombia y en el Huila?

Colombia llegó a tener entre 
300.000 y 500.000 hectáreas 
sembradas de algodón en sus 
mejores épocas de producción, 
por estos tiempos nos move-
mos en promedios entre 8.000 
y 15.000 hectáreas, dependien-
do del ánimo de las gentes hacia 
el cultivo, porque competimos 
con las mismas tierras del arroz 
y del maíz.

También dependiendo de los 
buenos precios se marca el que 
el área de siembra de algodón 
tienda a incrementarse. En este 
momento la industria nacional 
está clamando que ojalá se den 
unas 20.000 hectáreas en las dos 
cosechas que se dan en el país; 
una del primer semestre que es 
la del interior y la segunda en el 
segundo semestre que es la de la 

Costa Norte.

¿Cuánto dura una cosecha 
y de qué depende su éxito?

La cosecha como tal puede du-
rar entre seis o siete meses, es un 
cultivo que requiere de mucha 
disciplina, por el tema de plagas, 
igualmente, como todos los cul-
tivos debiera tener sus fechas de 
siembra, pero dentro de los cul-
tivos más estrictos en este mo-
mento, está el algodón, se están 
presentando algunos problemas 
de dalbulus (plaga que afecta al 
maíz)  en el maíz , pero ya el 
ICA, está tomando las medidas, 
para que se hagan siembras con 
fechas y haya algo de discipli-
na, porque el desorden es lo que 
también genera pérdidas a los 
agricultores.

En la siembra de algodón en el 
interior arrancamos a mediados 
de marzo y se cierra el ciclo de 
siembra en abril, para estar re-
cogiendo en los meses de agosto, 
septiembre y de pronto durante 
algunos días de octubre.

La siembra en la costa comien-
za en algunos sectores en agosto, 
otros en septiembre y a veces lle-
gan hasta diciembre. 

¿Cuál es la zona de mayor 
siembra y productividad?

En área puede ser la costa, pero no en productivi-
dad por ser cultivos secanos, o que no utilizan rie-
go artificial, dependen de las lluvias de temporada, 
también se conocen como agricultura de temporal.

Como es lógico un cultivo con agua es más pro-
ductivo, mientras que el secano implica más riesgo 
porque depende directamente del comportamiento 
del clima, que llueva o no, incluso a veces   llueve 
mucho y también lo afecta. Claro que en los culti-
vos con riego también el factor clima afecta, pero 
en menor proporción.

¿Cómo aparece Algohuila y cómo entran 
en el mercado?

A raíz que la federación de algodoneros terminó 
siendo liquidada, se crearon algunas asociaciones 
en el país, para rescatar la infraestructura que dejó 
la desaparecida federación, algunas a través del 
tiempo fueron desapareciendo y hoy en día sobre-
viven las que obviamente quedaron con buenos 
recursos y han sido bien administradas.

En el caso nuestro aquí en el Huila, una vez des-
apareció la Federación de algodoneros, algunos 
agricultores se asociaron y tomaron la desmotadora 
que existía, la administraron durante un tiempo, 
pero debido a las dificultades que había en el mo-
mento con el cultivo, desapareció esa asociación 
y la desmotadora fue embargada por los bancos. 

Es cuando por influencia de un amigo que era al-
godonero, participé en el remate y arrancamos en 
el municipio de Villavieja, en el año 1.999, con un 
área de unas 300 hectáreas, prácticamente secaneras. 

Fueron buenos tiempos porque afortunadamente 
en ese momento apareció nuevamente el régimen 
de lluvias de manera normal y se pudo salir ade-
lante. Ya después se han ido aumentando las áreas 

Una vez 
desapareció 

la Federación 
de algodone-
ros, algunos 
agricultores 
se asociaron 
y tomaron la 
desmotadora 

que existía, 
la admi-

nistraron 
durante un 

tiempo, pero 
debido a las 
dificultades 

que había en 
el momento 

con el cultivo, 
desapareció 
esa asocia-

ción.

Luis Fernando Serrano Calderón gerente Algohuila 
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Luego de 45 años y de acumular una caí-
da de la producción de 95,9%, la Confede-
ración Colombiana del Algodón (Conalgo-
dón) lanzó Algodón 2025, un documento 
que establece una serie de estrategias para 
la reactivación de la industria en los próxi-
mos tres años.

De esta manera, los algodoneros proyec-
tan que la superfi cie sembrada supere las 
14.400 toneladas este año, un 80 % más fren-
te al año anterior. Para 2023 las previsiones 
apuntan a que esta aumente a 23.600 en 
2023, 28.350 en 2024 y 36.100 en 2025.

De acuerdo con el ministro de Agricultu-
ra, Rodolfo Zea Navarro, la cadena textil y 
confecciones aporta el 8,6% del Producto 
Interno Bruto (PIB) industrial y genera más 
de 550.000 empleos en el país.

Así, dada su importancia en la agricultura, 
se han comenzado a implementar acciones 
con miras a la reactivación del sector, sien-
do la más reciente el anuncio de la cons-
trucción de una primera planta desmota-
dora que estará ubicada en Puerto López, 
en el departamento del Meta —zona en la 
que este renglón de la agricultura estuvo 
detenido por 25 años—.

De esta manera, la industria nacional, que 
ha ratifi cado su interés para la compra del 
algodón, junto a Conalgodón, MinAgricultu-
ra y las empresas importadoras de maqui-
naria, fi rmaron un convenio para garantizar 
el suministro de equipos de siembra y reco-
lectoras de algodón. 

con riego, con lo que se dismi-
nuyeron los riesgos y hemos po-
dido sobreponernos a las crisis 
que se han venido presentando 
durante estos 22 años.

¿Hay más desmotadoras en 
el departamento?

Cuando iniciamos existía Pro-
ceal, que ante difi cultades del 
cultivo del algodón decidieron 
no seguir con este mercado, lo 
que hizo que sobreviviéramos 
durante unos diez años y en este 
momento somos como desmota-
dora la única en el Huila.

Claro que en este momento en 
municipios como Campoalegre 
que es el principal productor de 
algodón en el Huila, existen em-
presas como Diana que tiene des-
motadora en el Tolima y fi nan-
cia a los productores. Obviamente 
esto implica unos costos adicio-
nales por el transporte y cuestio-
nes de mercadeo diferentes.

¿Se puede decir que este 
fue un buen año y cuál es la 
proyección para 2023?

En cuanto a precios venimos 
de unos años buenos, a raíz de 
la pandemia, las necesidades de 
la industria se incrementaron, 
por el tema ya mencionado 
de importación y también a 
raíz de los problemas climá-
ticos que ha habido en los 
Estados Unidos, unido 
al efecto mundial he-
mos gozado de unos 
dos años de buenos 
precios, que han 
permitido a los 
agricultores capi-
talizar.

¿En el caso suyo 
aprendió del negocio 
sobre la marcha?

Tengo arraigo y herencia de 
agricultor por la familia, pero 
tocó aprender sobre la mar-
cha y en el ejercicio prácti-
camente, todo apunta a que 
2023 va a ser un buen año, 
aunque hay competencia bas-

tante fuerte con el maíz, que está 
también pasando por unos bue-
nos precios debido a las mismas 
circunstancias que han permiti-
do buenos precios en el algodón, 
todo debido a la escasez mundial 
de comida. 

¿Hay entonces que 
diversificar, ese es el 
consejo?

La agricultura mundial, 
es de grandes extensiones 
y son muy disciplinados 
en el tema de rotación, 
es algo en lo que se ha 
insistido aquí durante 
mucho tiempo, pero se 
ha venido desviando el 
mensaje desde que yo lo 
he escuchado por lo menos 
los últimos 20 años.

Siempre enviamos ese mensaje 
de rotación que es acabar con el 
monocultivo de arroz, arroz, que 
es lo que más se siembra en el 
departamento y en muchas zo-
nas del país, lo que hace que las 

malezas, las plagas se 
hagan más resis-

tentes y se es-

Programa de 
reactivación del 
sector algodonero

tablezcan con lo que trae eso en implicaciones.
La rotación es muy importante para romper ci-

clos, darle descanso al suelo, valor agregado que se 
refl eja en el cultivo siguiente.

¿La rotación del algodón sería con qué tipo 
de cultivo?

El algodón se puede rotar con arroz, maíz, soya, 
que es lo que se hace a nivel mundial y también 
se puede aplicar a nivel local. 

¿Algún mensaje a la gente del sector? 
Uno de los inconvenientes grandes que tenemos 

es que el algodón es muy exigente en recursos de 
maquinaria que es muy costosa, toca importarla, 
la tecnología de punta es excesivamente costosa, 
ha tocado reciclar lo que queda en otras partes del 
mundo, en especial en Estados Unidos, maquina-
ria sobre todo para la recolección, son equipos que 
para ellos son obsoletos, pero para nosotros resul-
tan adecuados para las necesidades que se deben 
atender como las áreas que se manejan, son áreas 

pequeñas, la mano de obra ha desaparecido, es 
bastante escasa y cada día es más complicado, 
ese es uno de los problemas a resolver a futuro.

Para resolver ese tema de la maquinaria se ha 
enviado mensajes al gobierno, pero el incon-
veniente es el citado los altos costos. Sería 
que el gobierno nacional facilitara la impor-

tación de la maquinaria que se requiere.
En ese sentido están a la espera de las políticas 

del actual gobierno que tiene la tendencia de mirar 
al campo, han ofrecido algunas cosas para el sector, 
pero las necesidades son tantas, que difi cultan que 
pueda cumplir, pero ojalá se diera y sería lo ideal, 
ante todo el tema de maquinaria, unido a otro tema 
que se está discutiendo en este momento que es el 
de los seguros de cosecha, que ya se venía tratando 
desde el gobierno de Uribe. 

Para resolver 
ese tema 
de la ma-

quinaria se 
ha enviado 

mensajes 
al gobierno, 

pero el in-
conveniente 
es el citado 

los altos cos-
tos. Sería que 

el gobierno 
nacional 

facilitara la 
importación 
de la maqui-
naria que se 

requiere.

Este fue un buen año debido a los precios internacionales.

Llevan 22 años como asociación con la única desmotadora en el Huila. 
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Empezó ‘la movida’ en la Terminal 
de Transporte de Neiva
n Aunque desde inicio de diciembre se empezó a incrementar el movimiento en la Terminal de Transporte de Neiva, a partir 
de hoy, se contempla una mayor afluencia de viajeros, toda vez que se acerca la navidad y año nuevo. Para este fin estarán 
dispuestos 1.000 vehículos diarios. 

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 
Por: Johan Eduardo Rojas López
Fotografías: Felipe Poloche

Todo está dispuesto en la 
Terminal de Transporte 
de Neiva para atender la 

afluencia de usuarios que viaja-
rán por estos días. Se espera des-
pachar aproximadamente 8.000 
usuarios y 1.000 vehículos dia-
riamente. Desde este lunes 19 de 
diciembre se empezó a sentir la 
movilidad en las taquillas y se 
espera que a partir de hoy se in-
cremente.  

Radha Hermosa Camacho, ge-
rente de la Terminal de Trans-
portes de Neiva, explicó que, se 
ha venido articulando toda la 
operatividad con las 23 empre-
sas de transporte que operan en 
las instalaciones, además, de las 
entidades de control y vigilancia 
que trabajan por garantizar reco-
rridos seguros. En ese sentido, el 
ministerio de Transporte, la Su-
perintendencia de Transporte, la 
secretaría de Movilidad, la direc-
ción de Tránsito y Transporte De-
partamental, Policía de Vigilancia 
y Seguridad Privada, son algunos 
de los entes que propenderá por 
la seguridad de los ciudadanos y 
la calidad del servicio. 

“Desde el lunes se empezó a 
contar con bastante afluencia de 
pasajeros y despachos. En pro-
medio, a lo largo de diciembre 
han salido 800 despachos y más 
de 6.800 usuarios diariamente 

Eficacia del PMU
El Plan de Mando Unificado 

que presentaron días atrás se 
viene desarrollando de manera 
eficiente, pues según ella, dentro 
de la estación de autobuses han 
contado con operativos externos 
frente a la informalidad en to-
das sus aristas. Además, se viene 
efectuando la vigilancia y control 
de la operatividad interna para 
garantizar la organización. Bási-
camente estos días resultan ser 
agitados dada la cantidad de per-
sonas que esperan recibir.

Contarán también con más 
de 200 vehículos de servicio 
especial de nueve empresas de 
transporte que fueron las que 
suscribieron estos contratos, lo 
cuales, apoyarán y respaldarán 
la operatividad en las diferentes 
rutas y horarios. Vamos a tener 
de manera diaria una disposi-
ción de 1.000 vehículos para 
las diferentes rutas y horarios, 
es decir, que al mes estaremos 
despachando más de 31.000 ve-
hículos. 

Sin embargo, la gerente de la 
Terminal de Transportes de Neiva 
afirmó que, para esta temporada 
la situación es relativa, toda vez 
que, el 24 y 31 cae un sábado y 
el 1 y 2 de enero cae un domingo; 
es por esto que, la mayoría de los 
usuarios están optando por viajar 
con anticipación para poder gozar 
en sus destinos estas festividades 
y tener el espacio pertinente por 
las carreteras del país. 

Una de las 
problemá-

ticas que 
aqueja la 

movilidad y 
desde luego 

la seguri-
dad de los 

usuarios es 
el transporte 
informal que 
se presenta, 
incluso por 

parte de con-
ductores de 

las empresas 
afiliadas a la 
Terminal de 
Transporte.  

en la Terminal de Transporte de Neiva. Sin em-
bargo, esperamos aumentar esta cifra a partir de 
hoy y, posteriormente, el jueves de la próxima 
semana que es el final de año para poder tener 
esa afluencia y disponibilidad operativa”, explicó 
Hermosa Camacho.

A partir de hoy, se contempla una mayor afluencia de viajero.

Contarán también con más de 200 vehículos de servicio especial.

Una de las 
problemá-

ticas que 
aqueja la 

movilidad y 
desde luego 

la seguri-
dad de los 

usuarios es 
el transporte 
informal que 
se presenta, 
incluso por 

parte de con-
ductores de 

las empresas 
afiliadas a la 
Terminal de 
Transporte.  
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Todo está dis-
puesto en la 
Terminal de 
Transporte 

de Neiva para 
atender la 

afluencia de 
usuarios que 
viajarán por 

estos días. 
Se espera 

despachar 
aproximada-
mente 8.000 

usuarios y 
1.000 vehí-

culos diaria-
mente.

Andrés Felipe Calderón, viajero 
Vengo de Medellín en donde estoy trabajando 
y ahora vamos para Pitalito. En enero tengo 
que devolverme para el trabajo, esperamos 
pasarla bien con la familia durante estos días.

Andrés Felipe Moreno, viajero 
Soy de Espinal, Tolima y estoy de paso. Estoy 
esperando viajar a mi ciudad de origen por-
que vine de paseo y pienso irme después de 
navidad para Medellín para pasar año nuevo. 

Fabián Rebelo Escobar, viajero 
Estoy viajando desde Bogotá hasta el Putu-
mayo con varias escalas para conocer. Estaré 
viajando aproximadamente un mes. Aquí es 
muy caliente, pero conocí varias zonas que no 
conocía. Buscamos otros planes, pero no hay 
muchas actividades por realizar. 

Viajeros  opinan

Esto en razón a que, al caer estas fechas durante el 
fin de semana, la mayoría de los ciudadanos deben 
laborar con normalidad durante la semana, por tan-
to, muchos han adelantado trabajo para aprovechar 
la mayor cantidad de tiempo posible.

 Incremento leve de la tarifa 
El cobro del pasaje es regulado por las empre-

sas de transporte, sin embargo, este proceso se da 
bajo el acompañamiento de la Superintendencia de 
Transporte y, desde luego, la Terminal de Transporte 
de Neiva, desde donde se dista a verificar que cada 
taquilla cuenta con las tarifas y servicios ofrecidos 
de manera visibles y público. 

“La canasta del transporte ha incrementado y es-
tos valores de las tarifas pueden estar sujetas a al-
gunos incrementos por el tema de peajes, combus-
tible, planta de personal, repuestos, importaciones 
y exportaciones, porque todo eso hace parte de la 
canasta del transporte para las tarifas. Lo que ocurre 
es que cuando estamos en baja temporada, siempre 
los usuarios piden la rebaja y para la alta temporada 
las empresas siempre sostienen estos valores netos 
durante el año, entonces, yo podría indicarles que 
aquel incremento que se realiza puede estar osci-
lando entre $1.000 y $2.000, detenido la ruta y el 
servicio de vehículo que vayan a utilizar”, aseguró 

Bajo esta lógica, las empresas hacen un análisis de 
esa canasta de transporte y se realiza el incremento 
solamente una vez al año, de manera tal que, la ta-
rifa no puede aumentar a medida que se acerca la 
navidad o el año nuevo. Ahora bien, cada empresa 
tiene su propia política comercial y de marketing 
para ofrecer paquetes de descuentos a los usuarios, 
no obstante, eso deja de ser competencia directa de 
la estación de autobuses. 

En busca de alcanzar las cifras del 2019 
Dados los temas coyunturales que se vivieron en el 

mundo, el país y el departamento durante el 2020 y 
2021, la Terminal de Transporte de Neiva no reali-
zar comparaciones o basa sus expectativas con esas 
vigencias, por lo tanto, esperan nivelar la cifras del 
2019, en donde se movilizaron aproximadamente 
1.200 vehículos y 10.000 pasajeros diariamente. Es 
decir, que no se contempla un incremento sino una 
estabilidad. Actualmente han cumplido con el 87% 
de la operatividad comparado con el año 2019 y 
esperan al cierre de esta vigencia poder hablar del 
cumplimiento del 100%. 

Pero ojo, aunque no se comparen las cifras con 
los dos años inmediatamente anteriores, el panora-
ma evidentemente pinta mejor. Agregó además que, 
“Todos los servicios complementarios del terminal 
como cafeterías, restaurante, guardaequipaje, capilla, 
vigilancia privada, estación de policía y vigilancia 
privada, están a la disposición de nuestros usuarios”.

Destinos 
Por su parte, Miguel Ángel Dussán, coordi-

nador operativo de la Terminal de Transporte 

de Neiva, dijo que la mayoría 
de los usuarios vienen de las 
principales ciudades como Bo-
gotá, Cali, Medellín, Manizales, 
Pereira, entre otras. Mientras 
que, muchos están interesados 
en viajar a Medellín quizás por 
el tema del alumbrado. Ahora 
bien, en el departamento del 
Huila, San Agustín y Villavieja, 
son los municipios preferidos 
por los turistas para pasar esta 
época del año.

Empero, hay que tener en cuen-
ta que al ser una época navideña 
que reúne y reencuentra a las fa-
milias, es más difícil determinar 
con exactitud cuales puntos son 
los preferidos. 

Transporte Informal 
Una de las problemáticas que 

aqueja la movilidad y desde lue-
go la seguridad de los usuarios 
es el transporte informal que 
se presenta, incluso por parte 

de conductores de las empre-
sas afiliadas a la Terminal de 
Transporte.  “Nos afecta como 
terminal y ciudad, porque se 
genera un desorden. Se traba-
ja articuladamente y se hacen 
operativos para combatir la pi-
ratería, de donde se han podi-
do arrojar resultados positivos. 
Invitar a la gente para decirle 
que tengamos más conciencia y 
utilicemos las terminales y via-
jemos de manera legal y segura. 
La compra de un tiquete es un 
seguro de vida”, indicó. 

Reconoció, sin embargo, que 
los usuarios se han vuelto más 
juiciosos y están realizando 
procesos más organizados lo 
que se evidencia en el menor 
flujo de personas. Es decir, an-
tes se llenaba porque muchos 
compran tiquetes, actualmente 
ese trámite lo hacen por inter-
net y solo llegan a abordar el 
vehículo. 

Aeropuerto Benito Salas
De acuerdo con la información 

conocida, en el Aeropuerto Benito 
Salas las medidas son las mismas 
que de manera cotidiana se reali-
zan, pero desde luego se han venido 
intensificando debido a que puede 
haber una mayor demanda. Lo que 
significa que se ha potencializado 
la inspección, control de pasajeros 
y seguridad. Sin embargo, no hay 
rutas nuevas y las aerolíneas irán 
determinando de acuerdo con la 
cantidad de pasajeros que tengan 
si es necesario un nuevo vuelo, pero 
en este momento no hay nada dife-
rente a lo que se viene haciendo en 
el día a día. Es importante resaltar 
que la operatividad en el aeropuer-
to es programada entonces no exis-
te mucha variación. 

Allí, por el contrario, el movi-
miento de pasajeros ha sido el 
mismo, pero se espera que para 
el fin de semana se incremente 
la afluencia. 

Para este fin estarán dispuestos 1.000 vehículos diarios.

El cobro del pasaje es regulado por las empresas de transporte
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Más de dos billones de pesos dejaron 
de recibir extorsionistas en el Huila
■ Durante los últimos dos años, la extorsión fue uno de los delitos que se más se combatió en el Huila; producto de las acciones 
contundentes del Gaula Ejército, los delincuentes dejaron de recibir $2.105.547.791, además dos personas que estaban privadas 
de la libertad con � nes extorsivos, fueron liberados. 289 personas fueron capturadas por este delito y un hombre fue abatido 
cuando cobraba una extorsión en Teruel. 

DIARIO DEL HUILA, ESPECIALES 

La ubicación estratégica del departamento del 
Huila, lo hace un atractivo para sujetos al mar-
gen de la ley, y así llevar a cabo las acciones 

extorsiva que atentan contra la vida de los huilenses; 
así las cosas, en los últimos dos años, en el depar-
tamento, se proporcionaron golpes contundentes 
contra banda delictivas dedicadas a este fl agelo, y 
a quienes, haciendo uso del nombre de grupos ar-
mados, intimidaban a los ciudadanos a cambio de 
exigencias económicas. 

Las operaciones militares del Gaula Ejército, ha 
dejado contundentes resultados, liderando acciones 
contra el secuestro y la extorsión en toda la región.

El mayor Ricardo Calderón Cárdenas, habló para 
el Diario del Huila y entregó detalles de las opera-
ciones.

En cifras
Con las acciones de judicialización se logró que 

los delincuentes dejaran de recibir $2.105.547.791 
y que fueran incautados $1.150.000.000, a la par se 
logró la liberación de nueve ciudadanos y el rescate 
de dos personas que habían sido privadas de la li-
bertad con fi nes extorsivos.  

La labor no fue sencilla, era necesario concientizar 
a los ciudadanos de la importancia de conocer las di-
ferentes modalidades extorsivas para autoprotegerse.

Mediante 2.118 actividades preventivas, los hui-
lenses pudieron conocer las diferentes modalidades 
extorsivas, sin embargo esto no fue sufi ciente, pues 
aun así existían casos donde las víctimas accedían 
a las pretensiones económicas de los delincuentes 
y a su vez sumar valor a las comisiones de fi nanzas 
tanto de los Grupos Armados Organizados, como 
Grupos Armados Organizados residuales. 

Alias ‘Bola’ y ‘Mono’: Estos señalados cabecillas del grupo armado organi-
zado residual GAO-r fueron capturados en � agrancia en la vereda Bajo San 
Isidro, en Campoalegre hallándoseles en su poder dos pistolas, dos provee-
dores y 65 cartuchos de diferentes calibres. Durante el procedimiento, alias 
‘Bolas0 intentó sobornar a la Fuerza Pública, ofreciéndoles 300 millones de 
pesos a cambio de permitirles huir.

Alias ‘Quemado’: Daniel Perdomo Perdomo, Alias ‘Cristian’, segundo al man-
do de la comisión de la columna móvil ‘Dagoberto Ramos’, fue capturado en 
un operativo militar en el municipio de La Plata. El hombre pretendía retor-
nar al Cauca luego de cometer acciones extorsivas en el Huila. De acuerdo 
con labores de inteligencia de las autoridades, el cabecilla se desplazaba 
con sus secuaces hacia Río Chiquito en el Cauca, luego de realizar activida-
des extorsivas en zona rural de La Argentina, en el departamento del Huila.

Alias ‘El Indio’: Este hombre sería el responsable de realizar inteligencia de-
lictiva para identi� car potenciales víctimas, principalmente transportadores 
y comerciantes, muchos de ellos objeto de secuestro cuando se moviliza-
ban en la vía que, de La Plata, Huila, conduce a Inzá, Páez y Belalcázar, Cau-
ca, viéndose obligados a pagar sumas de dinero para que se les permitiera 
continuar con sus actividades.

Golpes contundentes 
Se destaca la acción ofensi-

va en mayo de 2021, contra 
la estructura de la Comisión 
de Finanzas de la columna 
móvil ‘Dagoberto Ramos’, lo-
grándose la captura de alias 
‘Vaca’, cabecilla de la Red de 
Apoyo a las Estructuras Re-
siduales, junto a él cinco de 
sus hombres de confianza, la 
recuperación de dos menores 
de edad y la incautación de 62 
millones de pesos productos 
de las acciones extorsivas. 

En septiembre del 2021, 
Luego de seis meses de segui-
miento, labores de inteligen-
cia y judicialización, fue cap-
turado alias ‘Bolas’ o el ‘Viejo’, 
y alias ‘Mono’, quienes serían 
primer y segundo cabecilla, 
respectivamente, del Frente 
Alfonso Cano, de la ‘Segunda 
Marquetalia’. 

En octubre de 2021 fue cap-
turado alias ‘Willinton’, cabe-
cilla de finanzas del Grupo 
Armado Organizado residual, 
compañía Óscar el Mocho de 
la Segunda Marquetalia. Te-
nía la misión de liderar las 
exigencias económicas a agri-
cultores, comerciantes y em-
presas contratistas de Huila 
y Caquetá. 

En abril del 2022 la unidad 
logró entregar a buen recaudo 
de las autoridades competentes 
a alias ‘Cristián’ o ‘Quemado’, 
segundo cabecilla de la Quinta 
Comisión de la Columna Móvil 
Dagoberto Ramos, fue captura-
do junto a dos de sus hombres 
de confi anza en el municipio de 
La Plata cuando se desplazaban 
hacia el Cauca luego de realizar 
actividades extorsivas en zona 
rural de La Argentina Huila. 

Los más recientes casos 
Finalmente, el más reciente 

caso se presentó en el munici-
pio de Algeciras, donde la de-
nuncia de las víctimas brindó 
las herramientas jurídicas y 
operacionales a los soldados 
del Gaula Militar de la Nove-
na Brigada y a un equipo del 
Cuerpo Técnico de Investiga-
ción, CTI, para lograr neutra-
lizar las acciones extorsivas 
que afectaban a finqueros de 

los municipios de Gigante y 
Algeciras, en el Huila.

La operación antiextorsión se 
registró cuando los presuntos ex-
torsionistas se disponían a recibir 
el dinero producto de las acciones 
intimidatorias. Durante la acción 
militar, uno de los delincuentes 
abrió fuego contra las unidades, 
lo que produjo un cruce de dis-
paros que fi nalizó con la captura 
de tres hombres, la incautación 
de un arma con munición para 
la misma y una agenda con la 
relación de potenciales víctimas.

Según la información su-
ministrada por las víctimas, 
estas personas, utilizando 
prendas de uso privativo de 
la Fuerza Pública y mediante 
el uso de armas de fuego, lle-
gaban a las fincas. Uno de los 
sujetos, identificándose con el 
alias de Pablo, supuesto cabe-
cilla de un grupo armado or-
ganizado residual, exigía en-
tre 20 y 50 millones de pesos, 
dinero que debía ser entrega-
do en la vereda El Santuario,  
municipio de Algeciras.

Además de las visitas in-
timidatorias, los presuntos 
delincuentes realizaban lla-
madas en las que le asegura-
ban a los afectados, que de no 
cumplir con el pago exigido, 
sus familiares serían objeto 
de secuestro.

Durante este tiempo, fueron 
capturadas 289 personas que 
quedaron a buen recaudo de 
las autoridades, tras ejercer ac-
ciones delictivas en el departa-
mento del Huila. En abril del 
presente año, un hombre fue 
abatido en una operación mili-
tar, cuando cobraba un dinero 
producto de una extorsión a un 
comerciante en el municipio 
de Teruel, y en el mismo mes 
del año 2021, miembros del 
Gaula Militar Huila  lograron 
la liberación de los dos funcio-
narios de la empresa Interre-
des que habían sido secuestra-
do en la vereda Río Negro del 
municipio de Íquira, con fi nes 
extorsivos, pues los delincuen-
tes exigían una gruesa suma de 
dinero por la liberación, dos 
camionetas de la empresa con-
tratista fueron hurtadas, una 
de ella fue quemada.

En los dos 
últimos 

años, 289 
personas 

fueron 
captura-
das en el 

Huila, por 
el delito de 
extorsión. 

Las operacio-
nes militares 

del Gaula 
Ejército, ha 
dejado con-
tundentes 

resultados, 
liderando ac-
ciones contra 
el secuestro 

y la extorsión 
en toda la 

región.Contratistas de Electrohuila fueron rescatados por el Ejército, luego de haber sido retenidos con fines extorsivos.

Con talonarios como estos los extorsionistas recibían los pagos a nombre de grupos armados ilegales.  
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Judicial

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

En dos hechos aislados, autoridades de Neiva lo-
graron detener a dos hombres por el delito de porte 
y tráfi co de armas de fuego. Esta fue la medida que 
les impuso un juez de garantías a los capturados.

En el primer caso, el cuadrante 27, adscritos al 
CAI Alpes, mediante planes de registro, control y 
solicitud de antecedentes en la calle 2d con carrera 
40 del barrio Cristalinas de la comuna 8, logran la 
captura en fl agrancia de Guillermo Steven Moreno 
Rodríguez de 22 años de edad.

El capturado, quien tenía en su poder un arma de 
fuego tipo Pistola de marca Pietro Beretta calibre 9 
mm, registra anotaciones por los delitos de fabrica-
ción tráfi co y porte de armas de fuego y Hurto fue 
dejado a disposición de autoridad competente por 
el delito de tráfi co, fabricación y porte ilegal de ar-
mas de fuego, donde un juez de control de garantías 
determinó cobijarlo con medida de aseguramiento 
en centro carcelario.

En el segundo caso, los uniformados de los cua-
drantes 05 y 08 adscritos al CAI Leesburg  mediante 
labores de patrullaje, por la zona boscosa del barrio 
el Cortijo, logran la captura de Javier Andres Otal-
varo Medina de 29 años de edad quien tenía en su 
poder un arma de fuego tipo revolver.

El capturado quien presenta antecedentes por los 
delitos Acceso Carnal Violento con menor de 14 
años y Hurto Califi cado y Agravado fue dejado a 
disposición de autoridad competente, donde un juez 
control de garantía, determinó dejarlo en libertad.

La Policía Nacional hace el llamado a la ciudadanía 
para que denuncie cualquier situación que atente con-
tra la seguridad, informando a la línea de emergencia 
123 o con la patrulla del cuadrante más cercano.

Millonaria recompensa para 
quien de información del 
responsable del doble asesinato
■ El martes se registró el doble asesinato de una mujer de 30 años y un niño de 13 años 
en el municipio de Pitalito, autoridades ofrecen $10 millones de recompensa para quien 
de información de los o el responsable del hecho. 

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

Ante el lamentable asesi-
nato de la señora Kelly 
Johanna Cárdenas de 30 

años y el menor Edinson Santia-
go Salazar de 13 años, la comuni-
dad ha pedido esclarecer el hecho 
que tiene consternados a los ha-
bitantes del municipio de Pitalito. 
Las autoridades están ofreciendo 
10 millones de pesos por infor-
mación que dé con la captura del 
autor intelectual y material del 
doble en el barrio Madelena.

Las víctimas se encontraban en 
su residencia cuando un sicario 
entró hasta el lugar y les disparó 
en repetidas ocasiones, perdien-
do la vida en el lugar el menor de 
edad, mientras la mujer fue lleva-
da a un centro asistencial, pero 
fi nalmente falleció.

De acuerdo a testigos, los dos 
sicarios llegaron hasta la esqui-
na en una motocicleta de color 
blanco, luego, un sujeto arma-
do se bajó, ingreso a la vivien-
da y cometió el crimen, mien-
tras quien conducía el vehículo, 
quien sería una mujer, lo esperó 
para huir del lugar.

Las víctimas 
se encontra-

ban en su 
residencia 
cuando un 

sicario entró 
hasta el lugar 
y les disparó 
en repetidas 

ocasiones. 

Según las autoridades, se in-
vestigan si se trató de un crimen 
pasional del que la comunidad 
espera sea esclarecido, pues el me-
nor de 13 años habría caído ino-
centemente ,pues no se descarta 

que conocería al autor del crimen 
cuyo atentado iría contra la mujer. 

Es de resaltar que, lamentable-
mente este es el primer caso de 
homicidio en el Huila en el mes 
de diciembre de 2022. 

Las víctimas y el lugar 
de los hechos. 

Desarticulada banda criminal “Los Rasgados”
DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

La Policía Nacional en coordina-
ción con la Fiscalía General de la 
Nación, en las últimas horas me-
diante 3 diligencias de registro y 
allanamiento logró la desarticula-
ción del grupo delincuencial “Los 
Rasgados” dedicados al Hurto de 
bolsos, celulares, computadores y 
dinero en modalidad rompe vi-
drios y llaves maestras. 

Hasta los barrios Santa Isabel, 
Oasis, Panorama, Bogotá y Emaya 
de Neiva llegaron los uniformados 
de la Seccional de Investigación cri-
minal SIJIN quienes en coordina-
ción con la Fiscalía y mediante tres 
diligencias de registro y allanamien-
to logran la captura de 5 personas 
por orden judicial, así mismo la in-
cautación de 1 motocicleta de marca 
Boxer, 5 celulares de diferentes mar-
cas, 18 bolsos al parecer de víctimas 
de estos delincuentes, 2 cajas con 53 
vasos de vidrio, que fueron hurtados 
la noche anterior, 1 llave de vehícu-
lo marca Ford y 2 controles remoto 
(controles maestros)   

Capturados 
Jhon Eider Lopez Molano, cono-

cido como “Chavela” de 40 años de 
edad, quien es el líder de la estruc-

tura delincuencial fue cap-
turado mediante diligencia 
de allanamiento en el Barrio 
Santa Isabel, quien presenta 
antecedentes por los delitos 
de lesiones personales en 
dos ocasiones, hurto, fabri-
cación tráfi co y porte de ar-
mas de fuego o municiones.

Brayan Estip Oliveros Vi-
toviz, conocido como “Tiz-
nado” de 25 años de edad, 
capturado mediante diligen-
cia de registro y allanamien-
to en el Barrio Oasis, quien 
presenta antecedentes por el 
delito de hurto. 

Oscar Tovar Ferla, cono-
cido “El Gordo” de 35 años 

de edad, capturado en vía 
pública en el barrio Panora-
ma, quien presenta antece-
dentes por fabricación porte 
y tráfi co de armas de fuego 
y municiones, hurto califi -
cado, receptación y lesiones 
personales. 

Guillermo Andres Torres 
Chavarro, conocido como 
“Borracho” de 31 años de 
edad capturado en vía pú-
blica en el Barrio Bogotá, 
quien presenta antecedentes 
por fuga de presos, lesiones 
personales, lesiones culposas 
y hurto califi cado. 

Uberney Ramírez Trujillo, 
conocido como “Morado” de 

41 años de edad, captura-
do mediante diligencia de 
registro y allanamiento en 
el Barrio Emaya, quien pre-
senta antecedentes por hur-
to en 5 ocasiones  

Tras nueve meses de in-
vestigación, nuestros inves-
tigadores de la Unidad In-
vestigativa Contra los Delitos 
que Afectan la Convivencia y 
Seguridad Ciudadana de la 
SIJIN MENEV, logra la des-
articulación de Los Rasgados 
dedicados al hurto a perso-
nas mediante la modalidad 
de romper vidrios y control 
maestro a vehículos en la 
ciudad de Neiva.  

Dos hombres 
fueron capturados 
con armas de 
fuego en Neiva

 Los dos capturados con armas de fuego en Neiva. 

Pesebre musical 
visita municipios 
del Huila 
DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

San Agustín, Isnos, Pitalito, Timaná, Tarqui y Agra-
do, son los municipios que ha recorrido el pesebre 
móvil gigante y el musical de Papá Noel y el Grinch 
recreado por 11 uniformados del Departamento de 
Policía Huila.

En su recorrido por el Sur, miles de niños y sus pa-
dres han acompañado la caravana de alegría, regalos 
y música, que ha permitido la unión de las familias 
y revivir el espíritu navideño en la comunidad.

El comandante del departamento de Policía Hui-
la coronel Gustavo Adolfo Camargo Romero indicó 
que “este musical de Navidad es interpretado por 
Policías del Departamento, el pesebre móvil gigante 
y todo el componente humano y logístico llegarán 
a los municipios del Huila para acompañar a la co-
munidad en las novenas de aguinaldo”.  

Próximamente el musical estará en Paicol, La Pla-
ta, Tesalia, Iquira y muchos más municipios.

Banda criminal desarticulada. 
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Alivios migratorios para 
Colombia no serán una realidad
DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD

Por medio del embajador de 
Colombia en Washington, Luis 
Gilberto Murillo, el actual go-
bierno solicitó el pasado mes de 
octubre al gobierno de Estados 
Unidos eliminar el requisito de 
una visa de turismo para los co-
lombianos. Allí se solicitó Esta-
tus de Protección Temporal para 
connacionales (TPS).

Como parte de las gestiones 
realizadas por el embajador de 
Colombia ante el gobierno es-
tadounidense está la carta al se-
cretario de Seguridad Nacional, 
Alejandro Mayorkas, para que los 
colombianos fueran incluidos en 
el programa Deferred Enforced 
Departured (DED, por sus siglas 
en inglés) que busca que los con-
nacionales no sean devueltos al 
llegar a Estados Unidos. 

“Nuestro objetivo es que nues-
tra gente pueda regresar a Co-
lombia de manera digna, si así 
lo desea, o ajustar su estatus mi-
gratorio en los Estados Unidos, si 
tiene las vías legales para hacerlo”, 

se lee en la carta del gobierno Pe-
tro a la Casa Blanca.

Sin embargo, Brian Nichols, 
secretario adjunto de la Ofici-
na para Asuntos del hemisferio 
occidental de Estados Unidos, 
ratificó lo que muchos analistas 

advirtieron: que Estados Unidos 
no ve probabilidades de alivios 
migratorios para los colombia-
nos. Al menos no por ahora.

“Hay varios factores en consi-
deración, creo que la situación en 
Colombia es buena en cuanto a 

seguridad comparado con años 
anteriores, en cuanto a estabilidad 
política (…) las cosas van bien en 
Colombia (…) siempre hemos es-
tudiado eso, pero para mí cuando 
las cosas van tan bien es difícil 
justificar esa medida”, indicó el 

funcionario norteamericano.
En la carta de petición, el mi-

nistro Murillo le decía a la Ad-
ministración Biden que “la mi-
gración es un tema regional que 
debe ser abordado bajo el princi-
pio de responsabilidad comparti-
da, fortaleciendo la cooperación 
regional para asegurar la regula-
rización migratoria”.

Nichols aseguró también que el 
gobierno colombiano “es un socio 
muy importante para nosotros, 
valoramos sus pedidos y sus deci-
siones, también su perspectiva en 
todos los temas, especialmente en 
el tema migratorio, este ha sido 
un país líder en dar un permiso 
temporal a los venezolanos en su 
país, entonces siempre estamos 
dispuestos a hablar con el gobier-
no colombiano de ese tema”.

Pese a este traspiés, el gobierno 
de Gustavo Petro seguirá hacien-
do gestiones para que este tipo 
de solicitudes sean aceptadas por 
el gobierno de Joe Biden, por lo 
que no se descarta futuras accio-
nes para que este indulto sea una 
realidad para los connacionales. 

El gobierno Petro seguirá haciendo gestiones para que se den este tipo de iniciativas. 

Gobierno comprará aviones 
de combate franceses
n Según el ministro de Defensa, Iván Velásquez, las aeronaves de la empresa Dassault Aviation son la mejor opción para reali-
zar dicha negociación. La lluvia de críticas al Gobierno Petro no cesa.

DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD 

El día de ayer, el gobierno nacional confirmó, 
que están contemplando la compra de los 
aviones de combate franceses para la renova-

ción de las aeronaves de la Fuerza Aérea.
“Los aviones Rafale son los que están encabezando 

en este momento las consideraciones nuestras”, dijo 
el ministro de Defensa, Iván Velásquez a la emisora.

Esta decisión dejaría por fuera algunas compañías 
como como Lockheed Martin, proveedora de F-16 
(Viper block 70); Saab, que ofrecía Gripen E/F, y Eu-
rofighter, que tiene Typhoon (C.16), quienes estarían 
interesadas en hacer negocios con el gobierno Petro. 

El ministro Velásquez sostuvo que no existe una 
consideración política en la decisión de la compra 
de aviones franceses. “Naturalmente cada país aspira 
a que sean adquiridos los de sus intereses. Aquí no 
hubo ninguna consideración política. No ha habido 
ninguna revisión distinta de lo que son los intere-
ses colombianos y la mejor calidad de los aviones 
que se ofrecen”.

El jefe de la Cartera se refirió también a las críticas 
que hizo el propio presidente Petro sobre la compra 
de los aviones que pensaba realizar el gobierno Du-
que. “Esto que estamos haciendo muestra que es una 
realidad, que hay que comprar estos aviones. Creo 
que hubo una demora en esta situación. Tanto que los 
fabricantes no tienen a disposición los aviones para 
ser entregados tan pronto se cierre el negocio y esto 
es para ser, más o menos, en dos o tres años”. Además, 
añadió que: “no hay en realidad ninguna suma que se 

Los aviones que serían adquiridos. 

La compra 
de estas ae-
ronaves fue 

anunciada el 
pasado fin de 
semana por 

el presidente 
Petro, quien 

había sido un 
duro crítico 
de esta idea 
en el gobier-
no pasado.

vaya a pagar, por cuenta de esta ad-
quisición, con los dineros recauda-
dos en la reforma tributaria”, aclaró 
Velásquez, quien agregó que “pre-
cisamente uno de los términos de 
negociación es un plazo de gracia 
que está en este momento estable-
cido por lo menos en cinco años”.

Por ello, Velásquez sostuvo que 
“durante este gobierno tampoco se 
va a hacer ningún desembolso por 
cuenta de esta adquisición, porque 
el presidente Petro continúa com-

prometido con sacar adelante sus 
programas sociales y en obtener 
los recursos para poder desarrollar 
esos programas sociales”.

En relación al número de avio-
nes a comprar, el ministro Velás-
quez dijo que con el Conpes apro-
bado para este tema daría para 
“entre tres y cinco” aeronaves, de-
pendiendo de lo que se llegue a 
acordar “finalmente en la nego-
ciación”. Agregó que esto se exa-
minará el próximo año y que se 

podría estudiar otro Conpes para 
completar la flota de 16 aviones 
de combate que se requieren.

La compra de estas aeronaves 
fue anunciada el pasado fin de 
semana por el presidente Petro, 
quien había sido un duro crítico 
de esta idea en el gobierno pa-
sado.

Pero ¿por qué la compra de 
estos aviones?

El presidente Gustavo Petro de-
fendió la compra de esta nueva 
flota de aviones de combate para 
la Fuerza Aérea argumentando la 
necesidad que hay de mantener la 
“soberanía nacional”, ya que este 
es uno de los “fines constitucio-
nales” para lo cual fue electo.

“Esos fines constitucionales im-
plican unos instrumentos para 
que seamos capaces, en cualquier 
momento, de hacer respetar la so-
beranía nacional. Lo que conside-
ramos es nuestra nación colom-
biana, nuestra sociedad, nuestra 
historia, nuestro territorio, nues-
tros valores, nuestras esperanzas, 
nuestros sueños, las ilusiones que 
hacen parte del cuerpo nacional”, 
complementó el jefe de Estado.
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Festival de trovadores

Son varios los delicados pro-
blemas que sigue sacando a flote 
casa año el día internacional de 
la gente mayor.

Primero, la soledad no desea-
da.  El abrumador porcentaje de 
quienes están aislados obliga a 
crear redes de apoyo, a compartir 
viviendas, a fomentar planes ins-
titucionales y no gubernamenta-
les de convivencia.

Segundo, el maltrato.  La vejez 
está siendo interpretada con des-
precio por una capa de población 
ensimismada en el éxito rápido y 
la vigorexia.

Hijos crueles que someten a 
sus padres a segregación, tratos 
degradantes, o chantaje y mani-
pulación emocional mediante el 
desconocimiento, la ausencia y 
la angustia.

Un filme turco, como “Festi-
val de trovadores”, de Özcan Al-
per (2022), o la clásica italiana 
“Stanno tutti bene”, de Giuseppe 
Tornatore (1990), muestran las 
diferentes facetas tanto de la vio-
lencia estructural y cultural, como 
de la compasión y la reconcilia-
ción tardía.

Tercero, el de la salud mental: 
depresión, ansiedad, trastornos 
del sueño y alimenticios, todo 
ello ante los desafíos adaptativos 
del mundo actual: emergencias 
sanitarias, crisis políticas, incer-
tidumbre pensional y violencia 
generalizada.

Cuarto, el de la salud física por 
fallas y costos en la cobertura de 
los sistemas asistenciales, discri-
minación implícita y margina-
miento humillante.

Es cierto que hallazgos farma-
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Compra de aviones
La decisión presidencial de comprar 16 aviones 

Rafale de origen francés para reemplazar la flotilla 
de Kfir que completa su vida útil en diciembre de 
2023, ha polarizado a la opinión pública.  Inicial-
mente se adquirirán 5 de estas modernas aerona-
ves que contribuirán a la seguridad del país. Se 
espera en 10 años, completar la flotilla de éstos. 
Esta idea viene de gobiernos anteriores. Según lo 
anunciado por el ministro de Defensa, los recur-
sos quedaron definidos por el Conpes del anterior 
gobierno, para hacer esta primera inversión, que 
es necesaria, pues la vida útil de los Kfir que usa 
Colombia, de fabricación israelí, está por termi-
nar y además sus repuestos son muy costosos. De 
hecho, desde el anterior gobierno de Iván Duque 
se había hecho la advertencia sobre la expiración 
de los Kfir en diciembre de 2023 y que era ne-
cesario comprar una nueva flota de aviones que 
garanticen la soberanía y la seguridad nacional.

Los Rafale C/F3 fabricados por la france-
sa Dassault Aviation son descritos como avio-
nes caza con la garantía de un grupo de ca-
pacidades que han denominado Omnirole, es 
decir: de defensa aérea, superioridad aérea, re-
conocimiento, orientación dinámica, inter-
dicción de precisión aire-tierra, ataques anti-
barcos, disuasión nuclear y reabastecimiento 
de combustible de compañero a compañero. 
Además, la casa matriz de estos aviones los ha 
descrito como un monoplaza de la Fuerza Aérea, 
el Rafale B de dos asientos de la Fuerza Aérea y 

el Rafale M monoplaza de la Armada cuentan 
con la máxima similitud de fuselaje y equipo y 
capacidades de misión muy similares.

Todos conocemos que en medio de la creciente 
polarización que vive la sociedad colombiana, esta 
decisión ha sido controvertida por algunos secto-
res que lo critican por el proceso de debilitamien-
to progresivo a que han sido sometidos, las fuerzas 
militares del país, para contrarrestar el accionar 
violento de los grupos narcoterroristas que se pa-
sean libremente por las montañas colombianas. 
Se espera que no los vayan a dejar parqueados 
en los hangares, sino que sirvan para combatir a 
estas organizaciones que están diseminando en 
todo el territorio su esquema belicista, ampliando 
las áreas sembradas de coca, que es el combusti-
ble que soporta su accionar que está afectando el 
bienestar de las familias colombianas.  

Durante la campaña presidencial, esta deci-
sión que había tomado el anterior presidente 
Duque se convirtió en el centro de debate, que 
se oponían a la compra de estos aviones, que 
costaban 14 billones de pesos. Ahora costarán 
26 billones de pesos. Y el principal contradic-
tor era Gustavo Petro Urrego. Se desconocen los 
motivos por esta metamorfosis que ha sufrido 
ahora que ocupa el cargo de ser el primer man-
datario de los colombianos. De nada ha servido 
la férrea oposición de algunos integrantes de su 
bancada congresional, quienes se oponen rotun-
damente a esta compra.

Daniela M. Gutiérrez
EDITORA PRENSA

cológicos recientes en relación 
con la proteína beta amiloide 
pueden impactar positivamen-
te la lucha (preventiva) contra 
el Alzheimer, pero enfermeda-
des como esta siguen generando 
traumas profundos en entornos 
familiares y grupales.

Y quinto, para no ir más lejos, 
el principal problema de todos: el 
de la autoexclusión, la autocensu-
ra y la propia marginación.

Asumiéndose como inútil y 
prescindible, la persona de edad 
avanzada cae por inercia en el 
mutismo intelectual, el aisla-
miento, la melancolía y la acritud.

Es por eso que nada remplaza al 
emprendimiento, la motivación y 
la apertura mental a la aventura 
constructiva.

Empezando por conocer mejor 
y a fondo la realidad que supone 
la vejez y su enorme trascenden-
cia, es decir, empaparse de inicia-
tivas como las que promueve una 
entidad como la OPS.

Porque de acuerdo con la de-
finición de la Organización Pa-
namericana de la Salud, “el en-
vejecimiento saludable es un 
proceso continuo de optimización 
de oportunidades para mantener 
y mejorar la salud física y mental, 
la independencia y la calidad de 
vida a lo largo de la existencia”.

Y nada más constructivo para 
un adulto mayor que empaparse, 
participar y expandir ideas como 
la de la Década del Envejecimien-
to Saludable (2020 - 2030).

Una idea abarcadora que, preci-
samente, contempla “luchar con-
tra la discriminación de la edad, 
lograr entornos amigables hacia 
las personas mayores, la alinea-
ción de los sistemas de salud 
de manera que respondan a las 
necesidades de este sector de la 
población, y los cuidados a lar-
go plazo”.

José G. 
Hernández

Navidad en Familia

La Navidad -la más hermosa 
época del año- ha venido siendo 
desvirtuada en su genuino obje-
to. Aunque tiene origen y sentido 
en cuanto se conmemora el na-
cimiento del Hijo de Dios -así lo 
creemos los cristianos y católicos-, 
en la práctica, muchos la identifi-
can únicamente con las vacacio-
nes, los regalos, la pólvora -que, 
por paradoja, deja muchos niños 
quemados y hasta mutilados-, los 
disparos al aire, el alto consumo de 
licor -y ahora, seguramente, de la 

marihuana “recreativa”-, más que 
con el respetuoso recuerdo de la 
familia sagrada. Ello debería dar 
lugar, con mayor intensidad, al re-
gocijo en el interior de los hogares, 
toda vez que el núcleo familiar es, 
en últimas, el principal símbolo de 
la celebración. 

Consideramos que, sin perjui-
cio de la alegría, el esparcimiento 
y el merecido descanso, la Navi-
dad debe ser un tiempo propicio 
para estrechar los vínculos entre 
los miembros de la familia, que es, 
como dice nuestra Constitución, la 
célula fundamental de la sociedad.   

La Navidad debe ser ocasión y 
motivo de unión entre los miem-

bros de la familia. Esposos, padres, 
hijos, hermanos, abuelos, nietos, y 
familiares cercanos y lejanos, han 
de reencontrarse en Navidad. Es 
época de amor, y debe ser oportu-
nidad de reconciliación, de diálogo 
y de paz. Si no hay paz en el inte-
rior de las familias, mucho menos 
puede haberla en el plano nacional.  

En la época de las tecnologías y 
las redes sociales: que las festivi-
dades de fin de año constituyan 
también motivo para el encuentro 
personal entre familiares, amigos, 
compañeros de estudio y de tra-
bajo. Que los teléfonos celulares y 
los grupos de WhatsApp -que se 
configuraron para unir- no sigan 

siendo el motivo de separación y 
alejamiento. 

Las comidas y reuniones fami-
liares fueron siempre los escena-
rios adecuados para el intercam-
bio de ideas y experiencias entre 
los integrantes de la familia, para 
los consejos, para la orientación, 
para la toma de decisiones acer-
ca de los más variados asuntos de 
interés familiar. Pero se ha vuelto 
común y corriente ver -en las ca-
sas, en los restaurantes, en los ve-
hículos- al padre o a la madre de 
familia a quien nadie escucha por-
que su cónyuge y sus hijos están 
sumidos -todos y cada uno- en el 
examen y manipulación de sus te-

léfonos celulares. Desde luego, eso 
hace imposible la integración. Y ya 
nos imaginamos cómo se desarro-
llan, durante los aguinaldos, mu-
chas novenas navideñas: alguien 
lee, y los demás quizá escuchan, 
responden y cantan, pero su aten-
ción está en el celular de cada cual.   

Lo decía Sherlock Holmes en 
alguno de los relatos de Sir Ar-
thur Conan Doyle: “Usted -Wat-
son- ve, pero no observa; capta 
los sonidos y las palabras, oye, 
pero no escucha, ni atiende, ni 
entiende. No considera lo visto, 
ni lo oído, ni deriva de allí con-
secuencias”. Es lo que pasa hoy, 
quizá no a todos, pero sí a mu-
chos de nuestros jóvenes. 

Certidumbres e inquietudes

Vicente 
Torrijos
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Andrés Valencia
La última sensación del mundo 
del arte: un niño de 11 años. El 
precio promedio de sus cuadros 
ronda los US$150.000. Sus pin-
turas de trazos contundentes y 
perspectiva múltiple engrosan las 
colecciones de la colombiana So-
fía Vergara, una de las actrices 
mejor pagadas de la TV en EE.UU., 
del poderoso empresario musi-
cal Tommy Mottola o de la estrella 
de Hollywood Channing Tatum.

En el barrio Virgilio 
Barco, norte de Neiva, 
un delincuente fue 
detenido cuando 
intentaba escapar

Vanegas Murcia Maria Nidia
“Mañana lo sueltan y le dan de 
sueldo 800mil”.

Luis Gonzága Choconta
“Falto felicitarlo con una palo 
terapia. Porque el delincuente 
no tiene compasión con nadie 
y la policía no puede proceder 
porque están con las manos abajo 
por falta de respaldo de la misma 
institución y de algunos jueces”.

Yuly Morales
“Los cogen, les quitan los q se 
roban y los sueltan jajajajaja ! Ay, 
mi Neiva”.

Víctor G. 
Ricardo

Luis E. 
Gilibert

Sectores adversos al Cristianis-
mo han tratado de  desvirtuar la 
celebración de la Navidad,  dán-
dole origen pagano y  tomándo-
la como una creación del Impe-
rio Romano, lo que  no es cierto, 
puesto que de acuerdo a la Bi-
blia y al rigor histórico, la Navi-
dad  indudablemente tiene que 
ver con el nacimiento y la doc-
trina del Niño de Belén.

La  Navidad se convierte en es-
peranza, en vista  de que los su-
frimientos que ocasionó la pan-
demia del Covid-19 y ahora la 
Guerra en Ucrania que aumenta 
el hambre en la tierra,   tienen 
consuelo con  la venida  del niño 
de Belén, que según en el libro  
de Isaías 9;6, proclama: “Porque 
un niño nos es nacido, hijo nos es  
dado,  su nombre es Admirable, 
Dios fuerte, Padre eterno, Prín-
cipe de  Paz”, entonces  solo es 
posible salir de la crisis que vive 
el planeta con seres humanos de  
buena voluntad; en virtud de lo 
cual hay que defender la esencia 
de la Navidad que no es una ce-
lebración pagana, como sectores 
fanáticos y secularistas  preten-
den hacerlo creer. 

El natalicio de Jesús, cuya cele-
bración  la mayoría de cristianos  
la realiza el 25 de diciembre lo 
narran los Evangelios sinópticos, 
a lo cual se le debe agregar que en 
algunas ocasiones la fiesta judía 
de las luces o Janucá coincide con 
la Navidad Cristiana. Advirtiendo 
que sectas religiosas fundamenta-
listas,  discursean  bastante  so-
bre el origen pagano de la Navi-
dad  y todo lo que tiene que ver 
con la terminación del año y el 
inicio de uno nuevo, no obstan-
te cabe recordar que   los judíos  
en  2022,  la fiesta de las luces o 

Janucá  la   celebran del 18 de 
diciembre  al 26 del mismo mes, 
que también llaman de la Dedi-
cación del templo, que el mismo 
Jesús  conmemoró según el  evan-
gelio de San Juan  10:22-23: “Se 
celebró en Jerusalén la fiesta de 
la Dedicación. Era invierno. Jesús 
se  paseaba por el templo, en el 
pórtico de Salomón”.

 La  fiesta   de las luces fue el 
resultado de una gesta heroica 
de Judas Macabeo, que en el año 
164 a.c  logró liberar  a  Judea 
del paganismo helénico, que era 
impuesto por el rey  seléucida,  
Antioco IV Epifanes, el cual había 
ordenado construir un templo a 
Zeus  en Jerusalén. Eso significa 
que los señalamientos  que se le  
hacen a la  Navidad  acerca de  
su origen pagano, por parte de 
algunos   grupos anticristianos, 
diciendo que  el Imperio Roma-
no acomodó la fiesta  de Mitra, 
dios persa del sol, al nacimiento 
de Jesús,  no corresponden a la 
verdad, porque fue hasta el año  
274 d.c  a instancias del empe-
rador Aureliano que la fiesta del 
sol pasó  a ser parte del Imperio, 
consagrando la autoridad del sol-
invictus como culto oficial estatal 
dedicándole el campo de  Marzio. 
Sin embargo  desde mucho antes 
los cristianos ya celebraban el na-
cimiento de Jesús en la fecha que 
conocemos hoy.

La Iglesia primitiva conmemo-
raba la  fiesta Judía del Hanukkah 
o de las luces, como Jesús  ha-
bía enseñado, por esas circuns-
tancias fue que  Teófilo de Antio-
quia, propuso entre los años 171 
y 183 d.c  celebrar la natividad  el 
25 de kislev del calendario judío, 
que coincide con la fiesta lumina-
ria, sabiendo que Jesús es la luz 
del mundo, y  esa  iniciativa fue 
acompañada por  San Hipólito 
de Roma tomando como fecha 
la propuesta anterior, ello ocurrió 
aproximadamente en el año 204 
de nuestra era.

o ampliación de proyectos que 
ayudaban al crecimiento.

En esta primera etapa si bien se 
temió una parálisis de la inversión 
tanto nacional como extranjera, la 
realidad es que la inversión se ha 
venido dando a pesar de la incerti-
dumbre. Posiblemente, esto se debe 
en parte al viento de cola con el que 
veníamos en el crecimiento de la 
economía, a la valoración que al-
gunos hacen de las oportunidades 
que surgen en momentos de incer-
tidumbre o incluso al hecho de que 
después de valorar las incertidum-
bres y compararlas con la realidad 
en otras naciones se considera ade-
cuado nuestro país, sobre la base 
de que Colombia sigue siendo vista 
como una buena alternativa de in-
versión en la región latinoamericana 
del continente.

Con este contexto queda claro que 
la hora de la verdad no sucedió en 
estos primeros meses, sino que será 
definida con lo que suceda en el 
año entrante, donde nos enfrenta-
remos a una situación económica 
compleja y en la que conoceremos 
las verdaderas implicaciones de la 
reforma tributaria, de las decisiones 
que en materia de paz total se vayan 
adoptando, como la controvertida 
decisión de liberar como gestores 
de paz a personas de la conocida 
primera línea así como los alcan-
ces de las anunciadas reformas la-
boral, a la salud y a las pensiones. 
También esperamos que se defina 
la gradualidad que se aplicará frente 
a la política de transición energética, 
que deseamos reconozca la impor-
tancia de esta actividad y los recur-
sos que genera para el crecimiento 
y desarrollo de nuestro país.

Desde el 7 de agosto del presente 
año, fecha en que inició el gobier-
no actual, todos los colombianos 
hemos estado a la expectativa de 
los cambios que el nuevo gobierno 
implementará en las distintas polí-
ticas públicas.

Los primeros cinco meses de go-
bierno estuvieron caracterizados por 
un inicio lleno de mensajes y titu-
lares en redes sociales que anun-
ciaban grandes cambios que gene-
raron importantes incertidumbres, 
seguido de una agenda legislativa 
priorizada y que demostró la go-
bernabilidad alcanzada por el actual 
gobierno, al lograr acuerdos funda-
mentales en el congreso en temas 
tan importantes como la reforma 
tributaria, la paz total y los prime-
ros debates de la reforma política.

Las incertidumbres iniciales 
generadas con el cambio y los 
anuncios en temas como la polí-
tica de transición energética que 
señalaba no más exploración de 
hidrocarburos, la reforma tribu-
taria con un alcance inicial de 
más del doble del que resultó 
ser aprobada, la eliminación de 
las EPS en una reforma a la sa-
lud por presentar y una reforma 
laboral y pensional con profun-
das transformaciones, además 
de crear mucha confusión, ge-
neraron una gran incertidumbre 
que llevó a muchos empresarios 
a someter a reflexión iniciativas 
de creación de nuevas empresas 

Los agricultores de arroz de Sidoarjo Regency, Indonesia, se despertaron con un extraño paisaje el 29 de 
mayo de 2006. El suelo se había roto durante la noche y estaba arrojando vapor. En las siguientes sema-
nas, a la mezcla se añadió agua, lodo hirviendo y gas natural. Cuando la erupción se intensificó, el lodo 
comenzó a esparcirse por los campos. Los residentes alarmados fueron evacuados, con la esperanza de 
aguardar a que pasara la erupción.
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Bienvenido el furioso debate que 
levantó en los diferentes medios de 
comunicación, el anuncio del señor 
presidente de la República, Gusta-
vo Petro, sobre el futuro programa 
para formar un grupo represen-
tativo de gestores de paz, quienes 
recibirán un pago mensual de un 
millón de pesos. Sorprendente el 
proyecto y audaz la idea.

Se trata de un anuncio que re-
molca una serie larga de conjeturas 
e inquietudes, donde descollará el 
tema económico, que por lógica 
siempre estará presente en todo 
proyecto gubernamental, pues sin 
recursos es imposible desarrollar 
propósitos u objetivos. Sin embar-
go, ante la magnitud de la inicia-
tiva, el andamiaje gubernamental 
presenta alternativas valederas, 
como la posible cooperación in-
ternacional, estrategia que en otros 
tiempos género recurso ante pro-
puestas bien elaboradas y susten-
tadas, como podría ser la de ges-
tores de paz.

Independiente de lo anterior vie-
nen otras dudas o inquietudes en 
lo relativo a las capacidades de los 
candidatos, su formación intelec-

tual y  aptitudes propias para este 
tipo de misiones, donde no se pue-
de improvisar por ningún motivo, 
ya que la dimensión del objetivo es 
a más de amplia, muy, pero muy 
ambiciosa, por lo cual suponemos 
que la capacitación debe obedecer 
a un programa académico exigente, 
comprobado y consolidado, ante lo 
cual no vemos entidades más in-
dicadas que las universidades del 
país, por contar con las instalacio-
nes, cuerpo docente y experiencia 
necesarias para estas lides.

Con el fin de no extendernos 
más, solo nos queda conocer de 
primera mano cuales son los ob-
jetivos claros y precisos de este 
proyecto, a que comunidad va 
dirigido y cuál sería la muestra 
primaria a valorar.

Seria de suma urgencia que el 
gobierno nos explicara a qué se 
refiere con el término voceros de 
paz, porque entendemos que es un 
programa diferente y nada tienen 
que ver los gestores con aquellos 
voceros; porque allí se está hablan-
do de personas que recuperaran 
la libertad luego de ser captura-
das durante las protestas sociales, 
a quienes se les investirá con la ca-
lidad de voceros y participaran en 
procesos de paz, diálogos y nego-
ciaciones. Algo extraño y de apare-
cía amañada.

De gestores a voceros de paz

2023: la hora de la verdad

Ariel 
Peña 

Prisma
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Navidad

La navidad se está tomando 
las comunas de Neiva
n Varios eventos se han realizado desde la Alcaldía de Neiva enfocados en la celebración de la navidad. Sin embargo, están 
ad-portas de clausurar las jornadas realizadas con la última novena que tendrá lugar el viernes en el Parque de la Música. Du-
rante estos seis días de novenas han llegado a diversas comunas de la ciudad con actos culturales y detalles para los infantes. 

DIARIO DEL HUILA, LUCES, 
CÁMARA, ¡NAVIDAD!
Por: Johan Eduardo Rojas López

La magia de la navidad está 
llegando a las 10 comunas 
de Neiva cargada de cultu-

ra, tradición y misticismo. Desde 
la Alcaldía de Neiva se adelantan 
las novenas de aguinaldos que se 
culminará el próximo 23 de di-
ciembre en el Parque de la Música 
Jorge Villamil Cordovez.

Ayra Marieta Trujillo Colla-
zos, secretaria de Cultura  de Nei-
va, expresó que, “nosotros estamos 
ahora en la última parte de nuestra 
agenda navideña haciendo las no-
venas por comunas donde se hace 
una convocatoria a través de los 
ediles, líderes comunales, enlaces y 
demás ciudadanos, donde se invita 
a rezar la novena con una puesta 
en escena para que los niños dis-
fruten, pero también todo el tiem-
po se están direccionado mensajes 
de cultura ciudadana y comporta-
miento cívico”.  

Es así como en esta recta final 
de la agenda navideña de la ad-
ministración se continúa brin-
dando la posibilidad de vivir la 
tradición, pero con un compo-
nente especial para generar con-
ciencia y pedagogía sobre varias 
líneas, especialmente en los ni-
ños. A la fecha han realizado seis 
novenas, hoy se viviría la séptima 
y mañana estarían realizando el 
cierre con varias sorpresas. Según 
la jefe de la cartera, la convoca-
toria ha sido masiva, incluso, en 
las comunas que han visitado ha 
existido la presencia de más de 
1.500 niños, niñas, adolescentes, 
padres de familia y cuidadores. 

Estas jornadas que se han desa-
rrollado en articulación con todas 

La magia de 
la navidad 

está llegando 
a las 10 

comunas de 
Neiva carga-

da de cultura, 
tradición y 
misticismo. 

Desde la 
Alcaldía 

de Neiva se 
adelantan las 

novenas de 
aguinaldos 

que se culmi-
nará el próxi-

mo 23 de 
diciembre en 
el Parque de 

la Música Jor-
ge Villamil 
Cordovez.

las dependencias de la Alcaldía 
de Neiva y la Gestora Social, Luz 
Mariana Trujillo, han permitido 
un acercamiento fructífero con 
las comunidades, toda vez que, 
se desligan de ciertos aspectos co-
yunturales de la ciudad. 

“El balance ha sido positivo, 
cargado de felicidad, cultura y 
aprendizaje. Nosotros alcanza-
mos a realizar estos eventos por 
todas las comunas, las únicas que 
quedaron en un mismo punto es 
la comuna 3 y 4, en donde se rea-
lizará el cierre. Ese día (23 de di-
ciembre) vamos a ver pirotecnia, 
vamos a cerrar con música de los 
niños de las escuelas de arte y cul-
tura. En total son 1.271 niños que 
están invitados y vamos a tener 

una muestra de 7 presentaciones. 
Además, nos estará acompañando 
el grupo Rumichaca, la conside-
ración del día se hace en vivo y la 
puesta en escena estará a cargo de 
Athenea”, agregó 

A los niños que asisten se les 
endulza el momento, reparte 
un souvenir y se les da un de-
talle de navidad, los cuales, se 
recogieron en la donatón de 
regalos que se realizó el 2 de 
diciembre y se dio apertura a 
la agenda navideña. “Hay un 
tema muy importante que se 
aprueba desde el alcalde Gorky 
Muñoz Calderón y es que to-
das las actividades sean pen-
sadas para que la ciudadanía 
asista y les quede algo que los 

edifique, más no simplemente por relazarla y 
cumplir con el plan de desarrollo. Eso hicimos 
y, por eso, para mí este proceso ha sido satis-
factorio”, concluyó. 

Los actos culturales han sido notorios 
Para Luz Marina Trujillo, Gestora Social de Neiva, 

el avance de las novenas ha sido muy bueno porque 
se logró mejorar las falencias que se tuvieron el año 
anterior y se construyó una agenda cargada de ac-
tos culturales. Expresó así que, “Ha sido el segundo 
año porque el año anterior también lo hicimos, sin 
embargo, la primera vez le va a uno regular porque 
no está bien organizado, pero en esta oportunidad 
todo está muy bien planificados”.

Finalmente, esperan, de ser posible, llegar a los 
dos corregimientos más cercanos al casco urbano 
(El Caguán y Fortalecillas). Igualmente, mirarán si 
a los otros corregimientos pueden enviarles algunos 
detalles para que continúen con la magia de navidad. 

Varios eventos han realizado desde la Alcaldía de Neiva enfocados en la celebración de la navidad.

Durante estos seis días de novenas han llegado a diversas comunas de la ciudad con actos culturales 
y detalles para los infantes.

Para Luz Marina Trujillo, Gestora Social de Neiva, el avance de las novenas ha sido muy bueno 
porque se logró mejorar las falencias que se tuvieron el año anterior
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Estreptocócica del grupo a: 
nueva amenaza mundial
n Durante lo que va del 2022, son varios países de Europa que han informado sobre el aumento del número 
de casos de estreptocócica invasiva del grupo A (iGAS) entre niños menores de 10 años.

DIARIO DEL HUILA, SALUD

Esta es una enfermedad causada por la bacte-
ria Streptococcus pyogenes, un patógeno co-
mún que afecta principalmente la piel, los 

tejidos blandos y el tracto respiratorio. Además, es 
uno de los principales patógenos que causan mor-
bilidad y mortalidad a nivel mundial. 

Si bien, por lo general esta enfermedad tiene con-
secuencias leves que incluye dolor de garganta, dolor 
de cabeza y fiebre, también puede provocar infec-
ciones potencialmente mortales que incluyen, entre 
otras, la escarlatina, la bacteriemia, la neumonía, la 
fascitis necrosante, la mionecrosis, la endometritis, 
la artritis séptica, la glomerulonefritis posestrepto-
cócica y el síndrome de shock tóxico estreptocócico.

Cerca de 18,1 millones de personas sufren en la 
actualidad una enfermedad grave por estreptococo 
del grupo A, con 1,78 millones de casos nuevos y 
unas 517 000 muertes anuales. La mayoría de las 
muertes ocurren dentro de los siete días posterio-
res a la infección, y el mayor riesgo de mortalidad 
ocurre dentro de las primeras 48 horas, indicó Raúl 
Rivas González, Catedrático de Microbiología de la 
Universidad de Salamanca en España

“Estos microorganismos son capaces de liberar 
exotoxinas pirogénicas que provocan enrojecimiento 
de la lengua y erupción cutánea en forma de sarpu-
llido rojo brillante en la mayor parte del cuerpo. La 
enfermedad provoca dolor de garganta y fiebre alta, 
pero si no es tratada puede producir complicaciones 
en pulmones, riñones, oído medio, amígdalas y pie”, 
afirmó el científico.

Infecciones predominantes
Aunque la literatura científica ha descritos más de 

200 serotipos diferentes de Streptococcus pyogenes 
basados en la estructura de la proteína M, solo se 
tiene registro de 10 serotipos que son predominan-
tes en infecciones estreptocócicas invasivas clínica-
mente significativas.

En este sentido, las infecciones son clasificadas 
como no invasivas o invasivas, según su ubicación y 
gravedad. Las infecciones no invasivas incluyen fa-

Cerca de 18,1 
millones de 

personas su-
fren en la ac-
tualidad una 
enfermedad 

grave por 
estreptococo 

del grupo 
A, con 1,78 

millones de 
casos nuevos 

y unas 517 
000 muertes 

anuales.

Lavarse bien las manos es un acto preventivo. 

ringitis (también conocida como 
faringitis estreptocócica), sinusi-
tis, impétigo, ectima (ulceración 
cutánea), otitis media, escarlatina 
(erupción producida por toxinas), 
celulitis, endometritis (especial-
mente en mujeres embarazadas) 
y neumonía.

Las infecciones invasivas in-
cluyen absceso periamigdalino, 
miositis, artritis séptica, fascitis 
necrosante, meningitis, bacterie-
mia y síndrome de shock tóxico 
estreptocócico.

Patrones estacionales
En países como el Reino Unido 

se han registrado 851 casos en la 
semana 46 del año, en compara-

ción con un promedio de 186 en 
los años anteriores. La situación 
es similar en algunos puntos de 
Estados Unidos. Y en lo que va 
de temporada, ya ha habido 60 
muertes en todos los grupos de 
edad en Inglaterra. En las últimas 
semanas, al menos 17 niños me-
nores de quince años han muerto 
en varios países europeos como 
consecuencia de la infección.

El número de infecciones inva-
sivas por estreptococos del grupo 
A (iGAS) suele mostrar un patrón 
estacional, con picos durante los 
meses de invierno y primavera. 
Debido a ello, es probable que el 
aumento reciente de casos de en-

fermedad por iGAS en niños tam-
bién esté asociado con el aumento 
reciente de la circulación de vi-
rus respiratorios, incluida la gripe 
estacional y el virus respiratorio 
sincitial, ya que la coinfección de 
virus con estreptococo del grupo 
A puede aumentar el riesgo de en-
fermedad estreptocócica invasiva 
del grupo A (iGAS).

Así mismo, los niños con in-
fecciones virales como la varicela 
o la gripe tienen un mayor ries-
go de desarrollar la enfermedad 
iGAS. Lo anterior no descarta 
que afecten otros factores como 
las condiciones médicas coexis-
tentes subyacentes y los tipos de 
estreptococos A que circulan en la 
comunidad y la inmunidad con-
tra estos tipos en la población.

Infecciones 
Por lo común, las infecciones 

causadas por Streptococcus pyo-
genes son muy contagiosas. La 
transmisión puede ocurrir a tra-
vés de gotas en el aire o por con-
tacto de las manos con secreciones 
nasales o con objetos y superficies 
contaminadas con las bacterias. 
También se transmite por el con-
tacto de la piel con lesiones con-
taminadas o con alimentos con-
taminados.

Un método preventivo sencillo 
y efectivo es asegurarse de que los 
niños y ancianos se laven las ma-
nos regularmente, especialmente 
después de toser o estornudar.

Síntomas
Los primeros síntomas pueden 

incluir fiebre alta, dolores muscu-
lares severos, sensibilidad muscular 
localizada y a veces enrojecimien-
to en el sitio de una herida. Ahora 
bien, si la infección desemboca en 
fascitis necrotizante, los primeros 
síntomas pueden incluir un área 
de la piel roja, caliente o hinchada 
que se propaga rápidamente, dolor 
intenso, incluido el dolor más allá 
del área de la piel que está roja, ca-
liente o hinchada y fiebre.

Posteriormente, los síntomas 
pueden incluir úlceras, ampo-
llas o manchas negras en la piel, 
cambios en el color de la piel, pus 
o supuración del área infectada, 
mareo, fatiga, diarrea o náuseas.

Las infecciones por iGAS pue-
den presentarse inicialmente con 
síntomas inespecíficos (fiebre, 
cansancio general, pérdida de 
apetito) pero, particularmente en 
niños, pueden progresar rápida-
mente a una enfermedad grave. 
Por eso, ante la aparición de los 
síntomas iniciales, conviene soli-
citar asesoramiento médico, eva-
luación clínica y atención médica 
inmediata.Se pueden presentar síntomas como fiebre, cansancio y afectaciones en la piel. 
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-99595 CASA B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000

640-99584 LOTE B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000
640-99583 FINCA  VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99580 LOTE COND.  MIRANDA.  ALTAMIRA  -  H $350.000.000
640-99555 CASA B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $180.000.000
640-99577 CASA B/ EL PROGRESO.  GARZÓN  -  H $670.000.000
640-99575 LOTE  URB. VILLA LAURA.  GARZÓN  -  H $129.900.000
640-99550 FINCA  SECTOR CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99549 CASA  B/ MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $320.000.000
640-99572 LOCAL SECTOR CENTRO.  GARZÓN  -  H $430.000.000

640-99592 APTO. 204 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $650.000
640-383 APTO. 201 B /CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-99446 APTO.  304 SECTOR SAN FERNANDO.  CALI  -  VALLE $670.000
640-99594 APTO.  2DO PISO  B/ GUADUALES.  GARZÓN  -  H $400.000
640-561 CASA LOTE  SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $2.200.000
640-99588 LOCAL  B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000
640-99596 APTO.  SEGUNDO PISO  B/ LA FLORESTA.  GARZÓN  H $650.000

ARRIENDOS CASAS
CENTRO

CALLE 16 A No. 6-59  B/QUIRINAL $4.000.000 182m2

CALLE 9 # 8-58  B/ALTICO $5.000.000 500m2

CRA. 5A bis # 21A-37  B/SEVILLA $6.000.000 238m2

CRA. 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000 608m2

CRA. 1G # 8-42  CENTRO $1.500.000 161m2

CALLE 6 Bis  # 14-25   B/ALTICO $3.200.000 400m2

CRA. 10 # 4-73 B/ALTICO $3.000.000 150m2

CRA. 8 # 10-60  $1.200.000 97m2

CALLE 6A # 10-51  B/ALTICO $4.000.000 578m2

ARRIENDO APARTAMENTOS
SUR

APARTAESTUDIO 102 BL-3 CONJ. LOS ARRAYANES.  CRA. 11 # 10-66 $600.000 30m2

APTO. 603  CONJ.  RES. TORRES DEL OASIS  CALLE 21 SUR  # 23-149  $1.200.000 85m2

ORIENTE
APTO. 904  C0NJ. RES. ALTOS DE MARBELLA    
CRA. 46 # 6-29 C0NJ. RES. ALTOS DE MARBELLA   $2.100.000 96m2

APTO. 3ER PISO B/ VICTOR FELIX  CALLE 16B # 50c-92  $800.000 50m2

APTO. 203 CRA. 45B #  20-112   LA RIOJA $450.000 40m2

APTO. 302 CRA. 45B #  20-112    LA RIOJA $490.000 40m2

APTO. 1403 T- 4 PORTAL DE LA SIERRA  CRA. 55 # 11-44  $2.300.000 121m2

APTO. 101 CALLE 18 # 43a-112  VILLA REGINA $500.000 43m2

APTO. 202 CALLE 8 # 33-24  PRADO NORTE $650.000 45m2

APTO. 301 CALLE 8 # 30a-52  PRADO NORTE $900.000 125m2

CENTRO
APTO. 402 EDIF. QUIRINAL CRA. 5A # 16-58  $1.400.000 142m2

APARTAESTUDIO 202 CALLE 18A  # 6-37 B/QUIRINAL $650.000 42m2

CALLE 9 # 11-47 EDIF. Guardamar de los Santos APTO. 402 $1.500.000 96m2

CALLE 9 # 8 -66 APTO.  B/ALTICO $1.600.000 60m2

APTO. 2do PISO CALLE 7 #12-77 Altico $500.000 55m2

APARTAESTUDIO 204   CALLE 18A  # 6-37  B/QUIRINAL $700.000 45m2

ARRIENDO DE BODEGA
CRA. 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO $1.000.000 20m2

BODEGA AV. CIRCUNVALAR COON  CRA. 5 $5.000.000 

BODEGA  CALLE 14 # 16-06 B/ PRIMERO DE MAYO $1.700.000 214m2

ARRIENDO DE LOCAL
CALLE 25 # 4-49 SEVILLA SEGUNDO PISO $1.800.000 161m2

LOCAL 207 B/DIEGO DE OSPINA CRA. 15 #2-07  $900.000 28m2

CRA. 3 # 11-97 CENTRO $1.200.000 25m2

CALLE 10 # 4-09 CENTRO $2.500.000 36m2

CRA. 3 #11-97  CENTRO $1.200.000 25m2

CRA. 12 # 2-05 $800.000 37m2

CALLE 25A #5Bis-17 $1.300.000 371m2

CRA. 7 # 1G - 33 $2.500.000 

CRA. 5 #13-80 $4.000.000 240m2

CRA. 4 #11-81 $1.300.000 

CRA. 3 # 11-13 $3.000.000 

CRA. 8 #9-12 Local 6 $950.000 

ARRIENDO OFICINAS
OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09 $400.000 20m2

OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09  $400.000 

OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL   CRA. 8 #8-20 $600.000 15m2

CRA. 7 # 7-09 $600.000 15m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 48 No . 3 w - 45 MANSIONES DEL NORTE $300.000.000 288m2

CALLE 57 A No. 20A-06 BALCONES DEL NORTE $450.000.000 205m2

CRA. 12 No. 33 - 24  B/CAMBULOS $300.000.000 140m2

CALLE 74 No. 1 B-Bis -16 B/MINUTO DE DIOS $130.000.000 78m2

CALLE 76A # 1W-72 CALAMARI $160.000.000 94m2

CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2

CALLE 39A  # 5w-40 SANTA INES $2.100.000 

CRA. 7 bis A # 124-69 $1.300.000.000 291m2

CALLE 34a # 16-48 VILLA MILENA $260.000.000 174m2

CASA 9 C0NJ. RES.DE PALMETTO CRA. 6 # 43-85  $270.000.000 98m2

CALLE 72 # 3A-34  TERCER MILENIO $145.000.000 84m2

  

SUR
CALLE 6 No. 4-46 RIVERA HUILA $250.000.000 240m2

CRA. 25 A No. 17-16 TIMANCO 2 $90.000.000 84m2

CASA 57 C0NJ. CEIBA REAL CALLE 21 Sur # 21-91  $330.000.000 112m2

CRA. 32B # 23A-12 SUR ENCENILLO $180.000.000 84m2

CRA. 16 # 4-09 TIMANCO 4-ET $120.000.000 120m2

CRA. 40 # 22sur -84 LIMONAR $120.000.000 78m2

CALLE 17 #1B-49  SAN RAFAEL - PITALITO $850.000.000 800m2

ORIENTE
CALLE 6 B No. 18-53 B/CALIXTO $205.000.000 119m2

CALLE 4 C No. 23-33 B/LA GAITANA $250.000.000 116m2

CALLE 19 No. 38-33 B/GUADUALES $650.000.000 17863m2

CALLE 20 B # 40-19 B/GUADUALES $150.000.000 110m2

CRA. 42 # 20a - 18 B/GUADUALES $320.000.000 159m2

CALLE 7 # 30a-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2

CASA 6   COLINAS DE IGUA  CRA. 7 # 36-55 $420.000.000 216m2

CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO
CRA. 11 # 3A-55 ALTICO $150.000.000 122m2

CRA. 6 # 10-24 CENTRO $1.050.000.000 284m2

CRA. 5A Bis # 21A-37 SEVILLA  $650.000.000 238m2

CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2

CALLE 16 # 5-68 CONJ. RES. PACANDE $580.000.000 183m2

CRA. 20# 11-29 B/PRIMERO DE MAYO  $180.000.000 300m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE  CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2

APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA   CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2

APTO. 502 T- C COND. CAPRI  CALLE 49 # 6-29  $130.000.000 82m2

APTO. 1004 T-4 C0NJ. SAN PABLO  CRA. 23  #42A-00  $245.000.000 96m2

APTO. 1701C0NJ. TANGARA CIUDADELA NIO  CRA. 8a # 43-44  $383.600.000 101m2

SUR
APTO. 1101 T-1 ENSENADA DEL MAGDALENA  CRA. 2 No 12 - 70  $180.000.000 103m2

APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   CRA. 15 # 23A-41  $215.000.000 72m2

APTO. 1104  T- 1 MULTICENTRO CRA. 15 # 23A-41  $216.500.000 72m2

APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES CALLE 22 SUR # 21-58  $220.000.000 93m2

ORIENTE
APTO. 1501 T-3  CRA. 55 # 11-44  $600.000.000 130m2

APTO. 401 T-1 RESERVA DE AVICHENTE CALLE 24 # 40-41  $200.000.000 82m2

APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

APTO. 102 T-9 TESORO 1 CALLE 25A # 36-68  $90.000.000 54m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2

APTO. 302 EDIF. BCH CRA. 6 # 6-67 $350.000.000 136m2

APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO  CRA. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2

APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   
CALLE 9 # 11-47  $265.000.000 96m2

APTO. 701 SANTA BARBARA  CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFICINAS/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2

CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2

LOCAL 4 ALTO LLANO CALLE 19 No. 47-10  $299.000.000 97m2

CRA. 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2

LOTE 2B8 MZ- B2 ETAPA II COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO CASA UN PISO 
ORIENTE DE NEIVA 
B/ VILLA REGINA 

Sala comedor. Cocina. 
2 Habitaciones. 2 Baños. Patio. Garaje

INFORMES: 3158324553.

VENDO CASA 
B/CALAMARI 

Cuenta con tres habitaciones, sala, 
cocina integral, pisos en porcelanato.

316 857 3425
Informes:

EN EL MEJOR SECTOR DE NEIVA.  
VILLA CAROLINA, CERCA SANPEDRO 

PLAZA Y HOME CENTER. 
  VEN Y CONOCE NUESTRO PROYECTO 

SE VENDEN  CASAS NUEVAS DE DOS 
PISOS Y APTOS PARA ESTRENAR

CALLE 55 # 17 C – 37 INF. 320 385 2298
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VENDO CASA ESQUINERA 
B/LIMONAR

Carrera 38 A No. 23 - 04 
ENREJADA  3-HABITACIONES  SALA COMEDOR Y 

PATIO CON EXCELENTE RENTA Y  SUPER ECONOMICA

INF. 323 670 9799 - 302 477 9466

VENDO O ARRIENDO CASA 
EN CONDOMINIO PEÑAFLOR
(FRENTE A HOTEL BERDEZ)

CANON $1.200.000,
INFORMACIÓN 

311 440 5298
VENDO CASA UN PISO 

B/TENERIFE
Sala comedor, 3-habitaciones, patio. 

Valor $185 millones. Apta 
para comercio, arriendo o vivienda 

Informes: 315 832 4553
V E N TA  A PA RTA M E N T O S

VENDO APARTAMENTO 
EN BOGOTÁ

CALLE 167 D 8-58 CONJ. PRADO VERDE PISO 
12 B/ SANTA  TERESA CERCA DE PRICESMART  

CALLE 170  3 HABITACIONES, DOS BAÑOS, 
COCINA AMERICANA- PARQUEADERO CUBIERTO, 

SALA COMEDOR.   EN CONJUNTO CERRADO 
CON PARQUES INFANTILES, GIMNASIO, ZONAS 

HÚMEDAS, TEATRITO Y SALÓN SOCIAL
PRECIO:  $370.000.000

INF: 310 313 6733  -  311 215 7262

VENPERMUTO APARTAMENTO 
CONJUNTO CERRADO ACRÓPOLIS

REGALO! 
INFORMES: 

314 298 0191

VENDO APTO.  URB. 
LA UNIÓN II NEIVA

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS SALA COMEDOR 
LAVADERO Y GARAJE PROPIO

INFORMES: 312 574 4560

VENDO APTO. 1ER PISO 
AMPLIO,   ESQUINERO,  EN CONJ. 

RESIDENCIAL  B/EL JARDÍN 
(No se paga administración)
$145.000.000  Negociable 

315 250 0578 y 314 460 0351

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO LOTES EN 
GIGANTE (HUILA)
B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo

De 6.15 ×12.00
Área total de (73.80m2)

Informes: 321 309 0655  -  320 317 8789

ARRIENDOS

ARRIENDO CASA EN NEIVA, 
EXCELENTE SECTOR

3-HABITACIONES, SALA COMEDOR, COCINA, 
PATIO, CUARTO SERVICIOS, 4-BAÑOS Y 

GARAJE DOBLE CUBIERTO

311 593 2825

 De dos habitaciones, un baño, parqueadero 
para moto e incluye internet por wifi.

SE ARRIENDAN CÓMODOS 
APARTAMENTOS EN EL 

BARRIO LA RIOJA

Informacion celular o Whatsapp:
320 464 3026 o 316 481 8256.

VEHÍCULOS

24.000  kilómetros PERFECTO 
ESTADO. DOCUMENTOS AL DÍA. 

ÚNICO DUEÑO

VENDO NISSAN SENTRA SR  
MODELO 2021

INFORMES: 310 579 0098
MOTOS

8.600 Kilómetros
ÚNICO DUEÑO.  

DOCUMENTOS AL DÍA

VENDO MOTO BWS FI 
MODELO 2019

INFORMES: 310 579 0098
EMPLEOS

DE NECESITA 
MANICURISTA PROFESIONAL

CON EXPERIENCIA
INFORMES

318 669 7589

Aviso Judicial
ALBERTO TORRENTE FERNANDEZ
NOTARIO PRIMERO
PITALITO HUILA 
EL SUSCRITO NOTARIO PRIMERO DEL CIR-
CUITO DE PITALITO-HUILA
EMPLAZA:
A todas las personas que se consideren con 
derecho a intervenir, dentro de los diez (10) días 
siguientes a la publicación del presente EDICTO, 
en un periódico y una emisora local, en el  trámite  
de liquidación sucesoral de la causante LILIA 
CALDERON BERMEO, identifi cada con la cedula 
de ciudadanía número 26.551.039 expedida en 
Pitalito; quien falleció  en el municipio de Pitalito 
Huila el 25 de abril de 2022; siendo el municipio 
de Pitalito-Huila, el asiento principal de sus nego-

cios y el lugar de su ultimo domicilio.
 Aceptado el tramite notarial e iniciada mediante 
acta número 058 del 19 de DICIEMBRE del año 
2022 y se ordena  la publicación de este EDICTO 
en un periódico de amplia circulación en nuestro 
medio y en una de las emisoras existentes  en 
la Ciudad, de conformidad con lo dispuesto  por 
el artículo 3, numero 2 del Decreto 902 de 1988, 
para el efecto se entregan dos ejemplares del 
mismo al interesado. 
Pitalito Huila, a los DIECINUEVE (19) días del 
mes de DICIEMBRE del año dos mil veintidós 
(2022).
ALBERTO TORRENTE FERNANDEZ
NOTARIO PRIMERO DE PITALITO . 
Hay fi rma y sello 
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n No todos los animales tienen una percepción temporal rápida, ya que es energéticamente costosa y está limitada 
por la rapidez con que pueden recargarse las neuronas vinculadas a las células retinianas del ojo. Los animales que no 
necesitan una visión rápida utilizan esta energía para otras necesidades, como el crecimiento o la reproducción. 

Animales que perciben el 
tiempo más rápidamente
DIARIO DEL HUILA, ANIMALES 

Una nueva investigación re-
vela que los animales que 
perciben el tiempo con 

mayor rapidez son los pequeños, 
los que pueden volar o los depre-
dadores marinos.

Los investigadores descubrieron 
que los animales con estilos de vida 
acelerados tienen sistemas visuales 
capaces de detectar cambios a ma-
yor velocidad. 

Especies como el moscardón y la 
mosca dragón son las que detec-
tan los cambios a mayor velocidad, 
con una visión de 300 Hz (capaz 
de ver cambios 300 veces por se-

gundo), mucho más rápido que los 
humanos, que pueden ver a 65 Hz. 
En los vertebrados, los ojos más rá-
pidos eran los de los papamoscas, 
que veían a 146 Hz. Los salmones 
veían a 96 Hz y los perros a 75 Hz. 
Los ojos más lentos eran los de la 
estrella de mar corona de espinas, 
con 0,7 Hz. 

“Tener una visión rápida ayuda a 
las especies a percibir cambios rá-
pidos en el entorno. Esa percepción 
detallada de los cambios es muy 
útil si se mueve con rapidez o ne-
cesita precisar la trayectoria de una 
presa en movimiento”. explicó el Dr. 
Kevin Healy en un comunicado. 

“Al observar una gama tan amplia 

de animales, desde libélulas a es-
trellas de mar, nuestros hallazgos 
muestran que la percepción del 
tiempo de una especie en sí está 
vinculada a lo rápido que puede 
cambiar su entorno. Esto puede 
ayudarnos a comprender las in-
teracciones entre depredadores y 
presas o incluso cómo aspectos 
como la contaminación lumíni-
ca pueden afectar a unas especies 
más que a otras”. 

Un hallazgo inesperado de la 
investigación es que muchos de-
predadores terrestres tienen una 
percepción del tiempo relativa-
mente lenta en comparación con 
los acuáticos. 

No todos los animales tienen 
una percepción temporal rápida, 
ya que es energéticamente costosa 
y está limitada por la rapidez con 
que pueden recargarse las neuronas 
vinculadas a las células retinianas 
del ojo. Los animales que no ne-
cesitan una visión rápida utilizan 
esta energía para otras necesida-
des, como el crecimiento o la re-
producción. 

La percepción del tiempo tam-
bién varía dentro de una misma 
especie, incluidos los seres huma-
nos. Algunos estudios sugieren que, 
en el fútbol, los porteros ven los 
cambios a mayor velocidad y que 
el café puede aumentar temporal-

mente esta percepción en una pe-
queña cantidad.

El análisis de esta investigación 
utilizó datos recogidos en nume-
rosos estudios que medían la per-
cepción del tiempo mediante ex-
perimentos con luz parpadeante. 
En cada experimento se hacía par-
padear una luz y se registraba la 
velocidad a la que el nervio ópti-
co enviaba información, mediante 
unos dispositivos especiales llama-
dos electrorretinogramas, que a su 
vez medían la rapidez con la que un 
animal podía detectar la velocidad 
del parpadeo de una luz. Esto se 
conoce como frecuencia crítica de 
fusión del parpadeo.


